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 «теневой рынок очень 
большой. Цифры 
у всех разные, по 

некоторым данным, в 
алматы – примерно от 
17 тыс. до 25 тыс. лиц, 

которые сдают  
в аренду жилье»,

 – руководитель управления 
камерального контроля 

департамента Бектас айнакулов

Марек 
Йохец,

ассоциированный 
профессор финансов 

Высшей школы 
бизнеса назарбаев 

Университета

 ▀ Шкала недоверия
Возможные сценарии развития ситуации в ЕНПФ

анна Видянова 

Сделка Единого накопительного фон-
да (ЕНПФ) на 5 млрд тенге, обстоя-
тельства которой еще выясняются в 

ДКНБ по г. Алматы, взбудоражила обще-
ственность. Арест руководства ЕНПФ и 
директора ТОО «Бузгул Аурум» на два ме-
сяца заставил вкладчиков понервничать. 
Впрочем, по мнению аналитиков, доверие 
к пенсионной системе было подорвано и 
ранее. Решением этой проблемы мог бы 
стать вывод пенсионного фонда из струк-
туры Нацбанка, считают эксперты. В про-
тивном случае «токсичные сделки» могут 
повториться. 

Пока нельзя точно утверждать, что 
сделка по приобретению ЕНПФ облига-
ций «Бузгул Аурум» была «серой». Она 
была открыто совершена на KASE за счет 
собственных средств пенсионного фон-
да, а не за счет накоплений вкладчиков. 
Начальник отдела управления активами 
«Казкоммерц Секьюритиз» Айвар Байке-
нов считает, что те самые «собственные 
средства» – это деньги правительства. «А 
деньги правительства – это, по сути, сред-
ства населения», – уточнил аналитик. 

Облигации «Бузгул Аурум» были раз-
мещены в ЕНПФ с купоном 19% годовых, 
со сроком погашения 5 лет. Пока мало кто 
поднимал вопрос по ставке доходности по 
облигациям, но, как утверждает защит-
ник председателя правления ЕНПФ Русла-
на Ерденаева Александр Блок, эта сделка 
выгодна. «19% годовых. Где вы найдете 
такого инвестора? А здесь облигации обе-
спечены золотосодержащим рудником», – 
приводят некоторые СмИ его слова.

Что же представляет собой эмитент, 
в облигации которого вложился ЕНПФ? 
Компания «Бузгул Аурум» была образова-
на в 2006 году для проведения операций 
по недропользованию в горнорудной и 

золоторудной промышленности. Эмитент 
осуществляет разработку золоторудных 
месторождений в Казахстане, занимается 
добычей, производством и продажей золо-
та и сплава Доре.

Если основываться на данных KASE, 
собственный капитал «Бузгул Аурум» на 
1 октября 2016 года составлял 14,9 млрд 
тенге, активы – 15 млрд тенге. между тем 
в графе «совокупная прибыль» с января по 
сентябрь 2016 года числится ноль. За тот 
же период 2015 года прибыль компании не 
превышала 93 тыс. тенге. Если бы не спец-
ифика деятельности компании, то можно 
было бы засомневаться в устойчивости 
«Бузгул Аурум». Впрочем, в своем отчете 
компания BCC-Invest, которая являлась 
представителем держателей облигаций, 
прояснила ситуацию. «В течение девяти 
месяцев 2016 года эмитент не производил 
никаких операций в связи с тем, что кон-
тракт на недропользование находился на 
продлении. Основную деятельность ком-
пания осуществляет за счет средств учре-
дителя. Согласно инвестиционному мемо-
рандуму, эмитент прогнозирует получить 
первую выручку в 2017 году», – говорится 
в отчете.

Одновременно в Нацбанке неоднократ-
но подчеркивали, что «Бузгул Аурум» не 
допустила дефолт. Были ли глава ЕНПФ 
и его подчиненные аффилированы с обо-
значенной компанией, сказать достаточно 
сложно. Если основываться на последних 
данных KASE на начало октября, един-
ственным владельцем «Бузгул Аурум» яв-
ляется Бахытжан Кенжебаев. Другой ин-
формации пока нет.

Верю – не верю…
многие аналитики предполагают, что 
после ареста главы ЕНПФ и без того шат-
кое доверие к пенсионной системе было 
еще сильнее подорвано. Хотя этот вопрос 

встал еще тогда, когда работали частные 
пенсионные фонды. Их доходность не 
внушала оптимизма, у многих фондов 
она едва приближалась к уровню офици-
альной инфляции. Усугубляли обстанов-
ку просевший в 2015 году тенге и списан-
ные еще в 2014 году пенсионные активы, 
вложенные в «мусорные» бумаги. «Вспом-
ните, при передаче активов из частных 
НПФ в ЕНПФ было списано 100 млрд тен-
ге. И после этого каждый вкладчик уви-
дел на своем пенсионном счете снижение 
накоплений. Лично у меня не так много 
накоплений, но даже мои пенсионные 
накопления в тот момент, когда фондом 
было списано 100 млрд тенге, снизились 
на сумму около 200 тыс. тенге. Поэтому 
считаю, что доверия к пенсионной систе-
ме в принципе нет, особо подрывать было 
нечего. И эта сделка на сумму в 5 млрд 
тенге и, соответственно, задержание ру-
ководства ЕНПФ подтвердили, что наша 
пенсионная система пока не заслуживает 
доверия», – считает генеральный дирек-
тор DAMU Capital Management мурат Ка-
стаев.

Айвар Байкенов отмечает, что волне-
ние казахстанцев за свои пенсионные на-
копления после задержаний объяснимо. 
«Не каждый вкладчик ЕНПФ у себя в голо-
ве зафиксирует, что облигации приобрета-
лись за счет собственных средств фонда, а 
не за счет накоплений. У населения может 
закрепиться мысль, что у нас управляют 
пенсионными активами вот так же (бес-
контрольно, – ред.), как и собственными 
средствами ЕНПФ. И поэтому вновь вста-
ет вопрос о том, что все-таки лучше пере-
дать часть пенсионных накоплений част-
ным управляющим. А какая-то структура 
пусть займется регулированием потоков в 
фонде», – уверен аналитик. 

[Продолжение на стр. 4]
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ШКОльниКОВ 
алМаты ОтПраВят на 
КаниКУлы В фЕВралЕ 
из-за УниВЕрСиаДы 

Из-за проведения в Алматы Универси-
ады-2017 принято решение о введении до-
полнительных каникул для учащихся школ 
с 30 января по 8 февраля, сообщает пресс-
служба министерства образования и нау-
ки РК. «Во всех странах в период подобных 
крупных международных значимых соревно-
ваний принимаются аналогичные меры – для 
того чтобы местные школьники могли найти 
время для посещения соревнований, приоб-
щаться к здоровому образу жизни, популяри-
зировать спорт, ощутить свою причастность 
к происходящему. Школьники Алматы не ста-
нут исключением», – говорится в сообщении 
ведомства. В праздничные дни Наурыза с 21 по 
23 марта включительно алматинские школь-
ники будут отдыхать наравне с учениками 
всей страны. Затем весенние каникулы школь-
ников продолжатся до 2 апреля согласно стан-
дартному расписанию. При этом сокращение 
учебных дней не скажется на образовании 
алматинских школьников. «Для полного ос-
воения учебной программы директорам школ 
поручено скорректировать расписание заня-
тий», – говорится в сообщении ведомства. Гра-
фик занятий для учащихся вузов и колледжей 
южной столицы остается прежним. Отметим, 
что ранее министерство объявило о том, что 
с 24 марта по 1 апреля алматинские школьни-
ки продолжат учебу, фактически лишившись 
весенних каникул, 1 апреля им будут выстав-
лены четвертные оценки, а 4 апреля стартует 
четвертая учебная четверть. Но затем Управ-
ление образования Алматы все же решило со-
хранить стандартный срок каникул с 21 марта 
по 2 апреля. (Kapital.kz) 

НовоСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН

ПрЕзиДЕнт 
ОтМЕтил ВажнОСть 
транСфОрМаЦии 
«СаМрУК-Казыны»

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев встретился с председателем правления 
АО «Самрук-Казына» Умирзаком Шукеевым. 
Умирзак Шукеев проинформировал прези-
дента о показателях развития Фонда по ито-
гам 2016 года. Также он доложил президенту 
Казахстана о ходе приватизации активов и 
деятельности электростанций, находящихся 
на балансе АО «Самрук-Казына». На сегодняш-
ний день из 217 выставленных на продажу 
активов Фонда 120 объектов уже выведены с 
баланса. «70% объектов из второго перечня ре-
ализованы, по 11 крупным объектам первого 
перечня ведутся переговоры с зарубежными 
инвесторами», – сообщил председатель прав-
ления АО «Самрук-Казына». Глава государства 
отметил важность проведения качественной 
трансформации фонда, подчеркнув первооче-
редную задачу по созданию холдинга по мо-
дели сингапурского фонда «Темасек». Ранее, 
подводя итоги 2016 года, Умирзак Шукеев го-
ворил о результатах трансформации. (Пресс-
служба акорды)

ЧиСтая ПриБыль 
«БаЙтЕрЕКа» – 30 
МлрД тЕнгЕ

Президент Республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев провел встречу с председателем 
правления АО «Национальный управляющий 
холдинг «Байтерек» Ерболатом Досаевым. 
В ходе встречи главе государства был пред-
ставлен отчет по итогам деятельности хол-
динга за 2016 год и видение его дальнейшего 
развития. В своем докладе Ерболат Досаев 
отметил, что по предварительным данным 
активы акционерного общества превысили 
4 трлн 100 млрд тенге, а чистая прибыль со-
ставила 30 млрд тенге. Также председатель 
правления АО «НУХ «Байтерек» проинфор-
мировал главу государства о работе АО «Банк 
развития Казахстана» и планах по внесению 
изменений в стратегию развития холдинга, 
с учетом экономической ситуации в стране и 
новой монетарной политики Национального 
банка. Нурсултан Назарбаев подчеркнул роль 
холдинга в реализации важных для экономи-
ки страны проектов. «Перед холдингом изна-
чально стояла задача по кредитованию круп-
ных проектов. Но в условиях экономического 
кризиса «Байтереку» было адресовано боль-
шое количество различных дополнительных 
поручений. В этой связи сейчас необходимо 
определить стратегические перспективы его 
дальнейшей деятельности», – сказал прези-
дент Казахстана. (Пресс-служба акорды)

5 ОСнОВных 
наПраВлЕниЙ 
В раБОтЕ С 
МОлОДЕжью

За прошедшее десятилетие в Казахста-
не были сформированы законодательные и 
концептуальные основы для реализации мо-
лодежной политики, создана необходимая 
инфраструктура. С 2012 года повсеместно ра-
ботают управления по вопросам молодежной 
политики и молодежные ресурсные центры. 
Об этом на заседании правительства сказал 
министр по делам религий и гражданского 
общества РК Нурлан Ермекбаев. Вместе с тем 
после изучения экспертных оценок и реко-
мендаций дальнейшую работу планируется 
выстроить по пяти актуальным направлени-
ям. Первое – продолжить работу по сниже-
нию разрыва возможностей между сельской 
и городской молодежью, социализации мо-
лодежи и организации досуга. Второе – раз-
витие «социальных лифтов». Эффективный 
механизм – это творческие объединения и 
союзы, которые должны выявлять «способ-
ности», содействовать их развитию. В рамках 
третьего направления – поддержки молодых 
семей – предлагается в один из весенних дней 
во всех школах страны единовременно про-
вести общенациональную акцию «Час семьи» 
для родителей с приглашением опытных пси-
хологов и других специалистов. Четвертым 
направлением в проводимой работе станет 
развитие кадрового потенциала госаппара-
та, работающего с молодежью. Последним 
направлением в проводимой работе станет 
усиление межведомственной координации. 
(Рrimeminister.kz)

В алМаты и 
юКО раБОтают 
МОБильныЕ ЦОны

По поручению министра информации и 
коммуникаций РК Даурена Абаева для удоб-
ства жителей Южно-Казахстанской области 
мобильные ЦОНы выехали в города Сарыагаш, 
Туркестан и Байдибекский район. Это связано 
с началом приема документов на назначение 
жилищных пособий и государственных посо-
бий на детей до 18 лет местными исполнитель-
ными органами. Теперь жителям этих насе-
ленных пунктов для получения электронных 
справок не обязательно идти в ЦОН. В Центрах 
обслуживания населения наблюдается на-
плыв граждан, желающих получить времен-
ную регистрацию по месту жительства. Одна-
ко ежегодно граждане, оформляющие пособия 
в местных акиматах в это время обращаются 
за адресными справками и справками об от-
сутствии недвижимости. мобильные ЦОНы 
направлены в густонаселенные пункты, чтобы 
облегчить получение информационных спра-
вок гражданам. Также мобильные ЦОН разме-
щены для выдачи информационных справок 
в Алматы возле Центров обслуживания насе-
ления, с наибольшим потоком посетителей, 
желающих пройти временную регистрацию. 
Специалисты мобильных ЦОНов выдают ин-
формационные справки посетителям фронт-
офисов Алатауского и Турксибского районов. 
(«Правительство для граждан»)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

кадровЫе 
ПереСтаНовкИ 
И НаЗНачеНИя

азаМат аМиргалиЕВ
назначен руководителем аппарата 
Управления делами президента РК

арМан СУлтанОВ
назначен вице-президентом по 
развитию АО «НК «Казахстан темир 
жолы»

БаУржан жаМалОВ
назначен заместителем акима ЮКО 

ВаДиМ зинОВьЕВ
назначен членом правления ДО АО 
Банк ВТБ (Казахстан)

ВяЧЕСлаВ СОн
назначен управляющим директором 
АО «Национальный управляющий 
холдинг «Байтерек»

Динара жаКЕнОВа
досрочно прекратила полномочия 
члена правления ДО АО Банк ВТБ 
(Казахстан)

ЕрКЕБУлан 
МЕнлиБаЕВ

назначен руководителем управления 
по вопросам молодежной политики 
Кызылординской области

КаЙрат КарМанОВ
назначен заместителем 
председателя Комитета по 
инвестициям министерства по 
инвестициям и развитию РК

КаЙрат УМарОВ
освобожден от должности 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Казахстан в 
Соединенных Штатах Америки 
и назначен Постоянным 
представителем Республики 
Казахстан при Организации 
Объединенных Наций

Канат ДжУМаБаЕВ
назначен исполнительным 
директором Фонда Первого 
Президента Республики Казахстан – 
Лидера Нации

МУКан ЕгизБаЕВ
назначен руководителем управления 
здравоохранения ЮКО

ниКОлаЙ лЕВниКОВ
назначен директором департамента 
судейства и инспектирования 
Федерации футбола Казахстанa

Санат аБЕнОВ
исключен из состава правления АО 
«AsiaCredit Bank (АзияКредит Банк)» 

 ▀ Самые популярные бизнесмены
О ком больше всего писали казахстанские СмИ в 2016 году?

Вероника герман

а гентство «медиа-Систем» по заказу 
делового еженедельника «Капитал.
kz» подготовило рейтинг самых по-

пулярных казахстанских бизнесменов, 
которые в 2016 году были самыми значи-
мыми ньюсмейкерами. Рейтинг охватил 
период с 8 мая по 15 декабря 2016 года. 
За этот период общее количество публи-
каций в СмИ с упоминанием более 50 из-
вестных бизнес-персон составило 23 741. 
многие казахстанские бизнесмены из-
вестны не только своей основной деятель-
ностью, но и общественной.

Первую позицию рейтинга медиапри-
сутствия занял известный казахстанский 
бизнесмен тимур Кулибаев. В прошлом 
году о нем было упомянуто в 1147 публи-
кациях. Чаще всего СмИ упоминали его 
в качестве председателя президиума На-
циональной палаты предпринимателей 
«Атамекен» и спортивного деятеля: пре-
зидента Федерации бокса, а также пре-
зидента Национального олимпийского 
комитета РК.

С мая по июль Тимур Кулибаев активно 
отстаивал интересы казахстанских пред-
принимателей: настаивал на прозрачно-
сти системы госзакупок, боролся с лже-
предпринимательством, выступал против 
излишнего контроля и надзора над казах-
станскими производителями. 

Информационное освещение Олимпи-
ады в Рио-де-Жанейро не могло обойтись 
без упоминания имени бизнесмена. В кон-
це года НПП «Атамекен» и Тимур Кулиба-
ев подводили итоги деятельности: так, 
например, новая система управления ри-
сками сократила число проверок бизнес-
предприятий на 45%. 

Вторую позицию рейтинга занял Кенес 
ракишев. О нем писали в 788 публикаци-
ях. В 2016 году основными инфоповода-
ми стали приобретение им контрольного 
пакета ККБ, кадровые перестановки, во-
просы усовершенствования клиентского 
сервиса в банке и прочие темы. Интерес 
журналистов привлек и благотворитель-
ный взнос Кенеса Ракишева в размере $2,5 
млн, эти деньги пошли на создание первой 
в Казахстане Академии дзюдо. 

Запомнился Кенес Ракишев в уходя-
щем году и заявлениями относительно 
развития стартапов в Казахстане, а также 
презентацией нового бренда QAZKOM. В 
конце года в СмИ активно обсуждался во-
прос возможного слияния ККБ и Народно-
го банка. Эту информацию стороны позже 
опровергли. 

Третью позицию медиарейтинга занял 
айдын рахимбаев, председатель совета 
директоров «BI Group». Его 612 раз упомя-

нули в СмИ. Основными инфоповодами 
стали вручение ключей от квартиры бок-
серу Геннадию Головкину, а также участие 
в ралли «Шелковый путь-2016», что при-
несло ему широкое освещение в СмИ. 

Айдын Рахимбаев также известен как 
инициатор и председатель попечитель-
ского совета общественного фонда «Дом 
мамы». В целом до ноября все публикации 
«работали» на имидж Айдына Рахимбаева. 
Однако 17 ноября произошло обрушение 
90-метровой фермы на ЭКСПО. В центре 
скандала оказалась компания застройщик 
«BI Group». Как результат, 43 публикации, 
в которых глава компании-застройщика 
Айдын Рахимбаев дает свою версию при-
чин произошедшего. Событие стало резо-
нансным и вызвало волну комментариев 
казахстанцев в СмИ и соцсетях. 

Кайрат Боранбаев занял четвертое 
место (492 публикации). Генеральный 
директор СП АО «КазРосГаз» Кайрат Бо-
ранбаев является также председателем 
попечительского совета футбольного клу-
ба «Кайрат», президентом Национального 
паралимпийского комитета. Это принесло 
бизнесмену еще большую популярность в 
казахстанских СмИ. Он также запомнился 
в 2016 году благодаря теме строительства 
в Алматы ресторана McDonald›s. Позже в 
СмИ сообщалось о намерении Кайрата Бо-
ранбаева приобрести сеть McDonald›s в 13 
регионах России. Позже бизнесмен также 
поделился своими планами о строитель-
стве нового стадиона в Алматы. 

Председатель совета директоров Евра-
зийского банка и совладелец Группы ERG 
александр Машкевич вошел в топ-5 самых 
упоминаемых бизнес-персон страны в 2016 
году. Кривая упоминаемости бизнесмена 
на графике выглядит почти ровной и лишь 
трижды делает пики. В конце мая стало 
известно, что ERG намерена вложить $3-4 
млрд в проекты в Казахстане. Это заявле-
ние широко освещалось в СмИ. В 2016 году 
он также высказал несколько предложений 
по поводу того, как превратить мФЦА в 
площадку для применения зарекомендо-
вавших себя во всем мире инструментов 
развития экономики. В конце мая он встре-
чал на одном из своих предприятий в Пав-
лодарской области президента Республики 
Сенегал маки Салла. В прошлом году СмИ 
также писали о том, что Александр машке-
вич обратился к премьер-министру Кари-
му масимову с просьбой «не увеличивать 
железнодорожные тарифы». А в июне стало 
известно, что Евразийский банк увеличит 
капитал на 15 млрд тенге. 

Более подробные данные по другим 
именам и содержание публикаций мож-
но запросить в редакции делового ежене-
дельника «Капитал.kz».

 ▀ Как заработать на транзитных 
пассажирах? 

Кирилл звягин

Международные перелеты часто со-
вершаются с пересадками в круп-
ных городах: Киев, Стамбул, мо-

сква, Дубай. Иногда пересадка длится пару 
часов, а иногда полдня или целые сутки. 
Пассажиры томятся в аэропорту или сни-
мают комнату в отеле, не зная о том, что 
за это время успели бы погулять в городе 
своей пересадки и принести выгоду тури-
стическим компаниям, сервисам аренды, 
отелям и ресторанам. Поэтому трансфер-
ные туристы – особая категория для авиа-
компаний. Туристам предлагаются услуги 
аренды машин, экскурсии и апартаменты 
со скидкой на время их пересадки. Зару-
бежные компании называют эту услугу 
stopover. Дословно означает «остановка». 
Это словно путешествие внутри путеше-
ствия – небольшая пауза между перелета-
ми, когда ты покидаешь зал ожидания на-
встречу новым впечатлениям.

Stopover не требует много денег. Если 
полноценная поездка в новый город – 
большая статья расходов, то трип длиной 
в полдня или пару суток несильно повлия-
ет на бюджет и откроет туристу еще один 
город на карте мира. Обычные пассажиры 
ищут прямые рейсы, которые стоят доро-
же. А бывалые путешественники знают, 
что рейс с несколькими долгими пере-
садками выгоднее. Куда проще доплатить 
немного денег за поездку и погостить в 
новом городе, чем лететь в него отдельно. 

Услугу stopover в основном предлагают 
авиакомпании. Например, воздушный пе-
ревозчик Emirates дает льготные условия: 
дешевая аренда авто и скидки на экскур-
сии. Авиакомпания Iceland Air знаменита 
своими бесплатными stopover в Рейкьяви-
ке. можно остаться в столице Исландии 
до 7 ночей без дополнительной оплаты 
авиакомпании. Схожие предложения есть 
у Japan Airlines для Осаки и Токио, Finn Air 
для Хельсинки и у Thai Airlines для Банг-
кока. 

В основном stopover предлагают на-
циональные авиалинии и турагентства, 
но потенциально эта сфера открыта и для 
стартапов. Один из крупных сервисов – 
AirWander. Сервис ищет цены на билеты в 
разные города и позволяет запланировать 

экскурсию в одном из пунктов пересадки. 
Например, при перелете из Алматы в Ду-
бай можно доплатить $80 и задержаться 
на три дня в Баку или по пути в Лондон 
провести пару суток в Амстердаме за $136. 

Сервисы для stopover-туристов в Казах-
стане пока не развиты. Но у этой сферы 

есть возможности для роста. За 2016 год в 
стране побывало 250 тыс. транзитных пас-
сажиров, то есть потенциальных stopover-
туристов. «В настоящее время отечествен-
ными авиакомпаниями через территорию 
Казахстана перевозится 250 тыс. транзит-
ных пассажиров в год, что в 10 раз больше 

показателя 2010 года. В среднем около 70% 
всех транзитных пассажиров приходится 
на столичный аэропорт, это 175 тыс. тран-
зитных пассажиров, и 75 тыс. – на Алма-
ты», – рассказал министр по инвестициям 
и развитию РК Женис Касымбек на засе-
дании правительства в ноябре 2016 года. 
По словам министра, Астана ведет авиа-
сообщение с 16 странами по 25 междуна-
родным маршрутам, в том числе прямые 
полеты выполняются в 5 международных 
финансовых центров (Франкфурт, Лондон, 
Дубай, Гонконг, Сеул). Каждую неделю 
из столицы Казахстана выполняется 415 
рейсов (126 международных и 289 вну-
тренних). Национальный перевозчик Air 
Astana также предлагает stopover: пакеты 
экскурсий и брони в отелях партнеров. 
Авиакомпания дарит бонусы, в том числе 
бесплатный день катания на Шымбулаке. 
Программа «Стоповер Холидейс» доступ-
на для транзитных пассажиров Air Astana, 
путешествующих по международным на-
правлениям через Астану и Алматы. ми-
нимальная стыковка для участия в про-
грамме: 10 часов. 

Главная аудитория stopover – граждане 
стран с безвизовым режимом для Казах-
стана. Привлекать эту аудиторию нужно 
заранее, чтобы путешественники смогли 
распланировать свой путь и заложить в 
бюджет немного денег для пары суток в 
городе пересадки. К слову, как минимум 
половина программ stopover от авиаком-
паний ориентирована на более состоя-
тельных туристов: им предлагают доро-
гие отели и аренду поля для гольфа. Но 
суть stopover – не только про трип по го-
роду, но и экономия. Тем более основной 
поток туристов – те, кто хочет сэкономить 
на путешествии. А эта категория как раз 
для малого бизнеса и турагентств, кото-
рые могут предложить более дешевые и 
выгодные предложения. Например, экс-
пресс-туры под девизом «успеть все и бы-
стро». 

Казахстан еще не вырос в глазах тури-
стов, и если они пока не хотят ехать сюда 
надолго, то «пробный» период между пере-
летами – еще один способ развития туро-
трасли. Возможно, проведя в стране пару 
дней, путешественники вернутся сюда 
позже на более долгий срок.
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БИЗНЕС 
в ярких красках

 ▀ аренда без тени
Как правильно сдавать жилье с введением новых правил 
регистрации?

Виктория Кучма

новый год для рынка аренды недви-
жимости в Казахстане начался с 
большого переполоха. мВД уста-

новило для арендодателей и «кочующих» 
по стране граждан новые правила: реги-
стрироваться по месту жительства теперь 
нужно в течение не трех месяцев, а одного. 
За отсутствие регистрации – штраф: сда-
ющим жилье – 10 мРП, квартирантам – 7 
мРП. Новые правила коснулись едва ли не 
каждого второго казахстанца, ведь реги-
страция обязательна даже для «коренных» 
– тех, кто прописан, например, у родите-
лей, а живет на другой квартире в этом же 
городе. Основная цель нововведения, как 
пояснил министр внутренних дел Калму-
ханбет Касымов, – это «мониторинг про-
цессов внутренней миграции для решения 
социально-экономических вопросов». То 
есть меры позволят не только отслеживать 
внутренние передвижения граждан, но и 
помогут акиматам решать проблемы по 
нехватке мест в поликлиниках, детских 
садах и так далее. 

Явиться в ЦОН жильцов обязали лично 
со своим «хозяином». И если для первого 
совершить такой визит – просто формаль-
ность, не сопряженная с большими слож-
ностями, то для большинства арендода-
телей встал вопрос: стоит ли выходить из 
тени? Как оформить этот бизнес в налого-
вой? Какой процент платить государству? 
Деловой еженедельник «Капитал.kz» про-
консультировался с экспертом и предста-
вителем налоговой службы.

аренда в мегаполисах
С сентября по конец прошлого года мВД 
провело оперативно-профилактическое 
мероприятие «Участок». Полицейские 
обошли 2,5 млн квартир, выявили почти 
20 тысяч сдающихся в наем, из которых 
чуть более 18 тысяч не были оформлены 
в налоговых органах.

Официально зарегистрированы в юж-
ной столице почти десять тысяч инди-
видуальных предпринимателей, зараба-
тывающих на сдаче жилья. Однако, по 
оценкам экспертов kn.kz, 85-90% рынка 
долгосрочной аренды и в Астане, и в Ал-
маты сегодня находится в тени. Серьезные 
масштабы теневой аренды признают и в 
департаменте государственных доходов 
южной столицы. 

«Теневой рынок очень большой. Циф-
ры у всех разные, по некоторым данным, 
в Алматы – примерно от 17 тыс. до 25 тыс. 
лиц, которые сдают в аренду имущество», 
– сказал руководитель управления каме-
рального контроля департамента Бектас 
Айнакулов. По его мнению, основные 
страхи арендодателей-теневиков связа-
ны, во-первых, с тем, что после «обнаро-
дования» в ЦОНе они войдут в некую базу 
данных нарушителей, по которым будут 
применены санкции. Как сообщил глава 
управления, наказание за нелегальный 
бизнес предпринимателей пока не ждет. 
Хотя штраф для физлиц мог бы составить 
15 мРП согласно статье 463 КоАП РК – «За-
нятие предпринимательской деятельно-
стью без регистрации». 

«Если судья принимает решение о нало-
жении штрафа, выносится постановление. 
А так мы не ходим и никого не штрафу-
ем», – рассказал представитель налоговой 
службы.

Он также отметил, что сегодня пришед-
шим в ЦОНы арендодателям разъясняют-

ся действующие налоговые режимы и на 
месте принимаются заявления. 

«Людям сейчас дается возможность 
самостоятельно, без штрафных санкций 
устранить нарушения. То есть по тому 
арендодателю, который, условно говоря, 
пять лет сдает имущество, но не пока-
зывался, мы сейчас не будем прибегать 
к штрафу. Поэтому наши люди сейчас и хо-
дят по каждому ЦОНу, чтобы объяснить: 
«Давайте, пожалуйста, пока добровольно. 
мы готовы помочь вам заявление запол-
нить, объяснить», – отметил Бектас Айна-
кулов.

Еще один страх нелегальных предпри-
нимателей, отмечает специалист, связан 
со сложностями в процедурах оформле-
ния.

«В центрах обслуживания населения 
наблюдается напряжение. Люди приходят 
на регистрацию и не знают, как оформить-
ся в качестве ИП. Для этого мы оперативно 
сработали. Выделили специалистов и на 
этой неделе приступили к работе. За от-
дельным столом они принимают заявле-
ния от граждан, сдающих жилье, консуль-
тируют. С начала года уже оформились 
как налогоплательщики 162 арендодате-
ля. Если брать помесячную динамику, то 
наблюдается положительный рост в три 
раза», – сообщил спикер.

Он также уточнил, что всего за про-
шлый год новичками в налоговой базе 
Алматы стали 1352 арендодателя. Общий 
задекларированный доход от всех пред-

принимателей, сдающих недвижимость, в 
2016 году составил порядка 16 млрд тенге, 
а в бюджет от этой суммы «упало» 1,9 млрд 
тенге. 

Ситуация на теневом рынке аренды в 
ближайшие годы будет меняться, уверен 
представитель департамента госдоходов. 
Платить налоги, по его словам, казахстан-
цев «стимулируют» как новые обязатель-
ства по регистрации временных жильцов, 
так и введение с 2020 года всеобщего де-
кларирования доходов и имущества, где 
каждый гражданин будет обязан отра-
жать источники доходов. 

Как легально сдавать жилье?
Для того чтобы законно сдавать квадрат-
ные метры, собственник квартиры может 
выбрать один из трех возможных налого-
вых режимов: патент, упрощенную декла-
рацию или уплату индивидуального подо-
ходного налога по так называемой «240-й 
форме». 

В первых двух случаях необходимо 
оформить ИП. С января 2017 года сделать 
это стало гораздо проще. Государственная 
услуга переведена на уведомительный по-
рядок, выдача сертификата о регистрации 
ИП упраздняется, сбор за оформление от-
менен. Подать уведомление по специаль-
ной форме можно через портал электрон-
ного лицензирования e-license (это можно 
сделать как дома, так и в ЦОНах, получив 
крипто-подпись), так и в явочном поряд-
ке на бумажном носителе – через Центры 

оказания услуг районных управлений го-
сударственных доходов Алматы.

Оформив ИП, выбираем налоговый ре-
жим. Если будем работать по патенту, то 
налоговые отчисления от ежемесячного 
дохода за сдачу жилья составят всего 2%. 
Это самый распространенный режим сре-
ди арендодателей, уточняют в департа-
менте госдоходов.

Преимущество патента в низком про-
центе и гибких сроках – он может оформ-
ляться на месяц, квартал или максимум 
на год. Возможный минус – в том, что 
налоговый сбор платится на будущий пе-
риод. То есть, зная, что квартира по цене 
в 100 тыс. тенге будет сдаваться на год, 
мы должны оплатить при регистрации 
24 тыс. в бюджет. И если жилец съедет 
раньше срока, мы потерпим убытки, так 
как оплаченный налог по патенту не воз-
вращается. 

По упрощенной декларации такого ри-
ска нет. Оплата производится постфактум 
– через полгода после оформления ИП, и 
только за те месяцы, в которые квартира 
не пустовала. Однако в этом случае пред-
приниматель обязан иметь кассовый ап-
парат, либо банковский счет. Процентная 
ставка «по упрощенке» – 3%.

Форма 240 предусмотрена для тех, 
кто не хочет оформлять ИП. Это индиви-
дуальный подоходный налог в размере 
10%, который декларируется по итогам 
годовых поступлений от аренды. Со-
брать и заплатить сразу налог с годовой 
ренты для многих не так просто, поэтому 
по данной форме, как заметил предста-
витель департамента госдоходов, заре-
гистрировались в 2016 году всего около 
200 человек. 

К слову, по форме 240 оплачивается и 
доход, полученный от продажи имуще-
ства, купленного не более года назад, и 
только при положительной разнице в про-
даже. 

Снять с учета ИП также стало проще, 
чем когда-либо. Налоговых проверок по 
заявлению на закрытие, которые мог-
ли длиться больше года, больше нет. ИП 
арендодателя ликвидируется в течение 
трех рабочих дней. 

«Сейчас все сделано настолько просто, 
что надо только захотеть. Нужно понять, 
что не все так страшно, не все так сложно. 
Законом не запрещено доход получать от 
сдачи в аренду имущества, просто либо 
вы облагаете доход 10% без регистрации 
ИП, либо надо будет зарегистрироваться и 
от выбранного режима – от 2% до 3%. (…) 
Если человек сдает имущество легально, 
то, сами посчитайте, у него сумма налогов 
выходит меньше, чем сумма штрафа», – 
сказал Бектас Айнакулов.

Что думает эксперт?
«Для выхода из тени одним правилом вре-
менной регистрации не обойтись», – счи-
тает аналитик рынка недвижимости Анна 
Шацкая. Должна быть специальная про-
грамма, которая бы задействовала участ-
ковых полицейских, налоговые и финан-
совые органы. Эксперт прогнозирует, что 
уплата налогов от аренды может вызвать 
рост ставок примерно на 7-10%. 

 «мы провели опрос арендодателей, из 
которого выяснили, что большинство из 
них уже знают о новых правилах, и более 
половины положительно настроены на ре-
гистрацию и заключение договора, если 
этого требует арендатор. Остальная часть 
арендодателей пока либо не знает, либо 
сомневается, стоит ли это делать. Есть и 
категория тех, кто отказывается регистри-
ровать – таких порядка 10%», – сообщила 
эксперт.

В категорию «законопослушных», по ее 
словам, входят арендодатели, для которых 
аренда является основным бизнесом. Как 
правило, это предприниматели, владею-
щие портфелем недвижимости, а также 
частные арендодатели, сдающие жилье 
для иностранных граждан или команди-
рованных специалистов. 

Специальный налоговый режим на основе 
 упрощенной декларации:

• Ставка налога - 3% от дохода;
• Предельный доход за полугодие  не должен превышать 1 400 МЗП                      
(МЗП на 2017 г. – 24 459 тенге);

• Предельная численность работников – 25 человек, включая самого ИП;

Налоговым периодом является полугодие

2

НАЛОГОВЫЕ РЕЖИМЫ 
ДЛЯ АРЕНДОДАТЕЛЕЙ (ИП):
Специальный налоговый режим на основе патента:

• Ставка налога - 2% от дохода;
• Предельный доход за год не должен превышать 300 МЗП                                     
(МЗП на 2017 г. – 24 459 тенге);

• Не использовать труд наемных работников;

• Использовать деятельность в форме личного предпринимательства.

Налоговым периодом является календарный год

1

 Тимур Кулибаев
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 ▀ зачем Казахстану  
сокращать добычу урана?
Эксперты прокомментировали решение «Казатомпрома»

Елена тумашова

на этой неделе 
национальная 
атомная компания 

«Казатомпром» сообщила 
о своем намерении 
сократить добычу урана 
на 10% в нынешнем году. 
Председатель правления 
наК аскар жумагалиев 
объяснил это «длительным 
восстановлением на урановом 
рынке»

«Сокращение составит свыше 2000 тонн 
урана (более 5 млн фунтов U3O8) от плано-
вого производства 2017 года. В целом это 
равняется 3% от общей мировой добычи 
урана (основано на данных UxCConsulting 
2015 года)», – сообщили в пресс-службе 
национальной атомной компании. Уточ-
няется, что 10% – это суммарный объем 
сокращения по группе (дочерние и со-
вместные предприятия «Казатомпрома»), 
для каждого добычного предприятия 
определен свой объем, и он разнится для 
всех предприятий.

Эксперты, комментируя это решение 
для делового еженедельника «Капитал.
kz», проводят аналогию с нефтяным рын-
ком – решением о сокращении добычи.

нужны аккуратные расчеты
«В целом идея снижения, или оптимиза-
ции добычи сырья, существует давно – по 
аналогии с нефтяным рынком. Неразум-
ное увеличение добычи – в данном случае 
урана – ведет в целом к потерям для добы-
вающих стран, так как сырье продается 
по очень низким ценам и при том быстро 
«выкапывается». А запасы-то ограниче-
ны», – говорит Тимур Жантикин, замести-
тель председателя Комитета атомного и 
энергетического надзора и контроля ми-
нистерства энергетики РК.

Спикер поясняет: промышленно раз-
витые страны стараются «накопить» как 
можно больше урана, пользуясь низкими 
ценами. При этом для того, чтобы «копа-

ющие» страны не снижали своего темпа 
добычи, нарочито подчеркиваются идеи 
такого рода: «водородная энергетика сде-
лает ненужной нефть» или «атомная энер-
гетика на быстрых нейтронах сделает не-
нужными наши урановые запасы».

«Естественно, замалчивается информа-
ция об огромных инвестициях, которые 
требуются для изменения технологий в 
промышленных масштабах. И о том, что на 
это никто не пойдет, пока есть нефть, или 
уран, или другое ископаемое сырье, ин-
тегрированное в сегодняшние производ-
ственные циклы», – говорит собеседник.

В целом, по его мнению, добывать надо 
ровно столько, сколько требуется для по-
крытия своих расходов. «Пугают потерей 
рынка сбыта: если мы снизим добычу, то 
на наше место тут же придут желающие, 
которые также хотят сбывать свое сырье. 
Но мне кажется, что нужны аккуратные 
расчеты на достаточно большую перспек-
тиву – чтобы видеть тенденции развития 
технологий и то, что происходит в стра-
нах – потребителях сырья, просчитывать 
спрос и предложение, соотносить их со 
своими возможностями. Это непросто, но 
этим надо заниматься, чтобы не растра-

тить впустую свои природные ресурсы. И, 
естественно, решать вопрос высоких пере-
делов», – отмечает Тимур Жантикин.

традиционная мера для отраслей
Решение о сокращении добычи, названное 
в «Казатомпроме» стратегическим, «никак 
не повлияет на выполнение контрактных 
обязательств компании перед клиента-
ми», как отмечается в сообщении пресс-
службы НАК.

«Будет лучше для наших акционеров и 
стейкхолдеров, чтобы эти стратегические 
казахстанские ресурсы на некоторое вре-
мя, оставались в недрах земли, чем были 
бы использованы в текущей ситуации пе-
ренасыщенного рынка. Уран будет реали-
зован при более благоприятной ситуации 
на рынке в ближайшие годы», – приводят-
ся слова Аскара Жумагалиева.

«Это решение логично и практически 
не отразится на положении компании на 
рынке. Ее глава не зря подчеркнул, что 
все обязательства выполняются, и будут 
выполняться дальше, то есть репутация 
компании не пострадает», – прокомменти-
ровал Дмитрий Баранов, ведущий эксперт 
УК «Финам менеджмент».

Отметим, что в пресс-службе «Каза-
томпрома» объяснили принятие реше-
ния не только существующим перенасы-
щением уранового рынка, но и тем, что 
«корректировки уровня производства 
соответствуют положениям соглашений 
Казахстана по недропользованию, ко-
торые регулируют каждое предприятие 
(добывающее уран в республике, – прим. 
ред.)».

Эксперт поясняет: с экономической 
точки зрения эта мера традиционна, во 
многих отраслях производители посту-
пают так, если возник переизбыток пред-
ложения. Один из последних примеров – 
договоренность ряда стран о сокращении 
добычи нефти.

Отвечая на вопрос о том, может ли 
«Казатомпром» потерять из-за решения о 
сокращении добычи с финансовой точки 
зрения, Дмитрий Баранов высказывает 
точку зрения, что вряд ли компания не-
дополучит деньги. Спикер объясняет это 
тем, что НАК продолжит выполнять свои 
обязательства, будет продавать уран и 
дальше. Кроме того, в связи с сокраще-
нием добычи ее расходы снизятся, что 
также благоприятно должно сказаться на 
финансовом положении, считает собесед-
ник.

«Атомная энергетика в мире продолжа-
ет развиваться и уран для производства 
топлива все равно будет востребован, так 
что нет ничего плохого в том, что часть за-
пасов пока останется в недрах республи-
ки. Казахстан дольше сможет выполнять 
свои договоренности, будет дольше полу-
чать деньги от продажи урана, останется 
одной из ведущих держав в ядерной сфе-
ре», – заключает представитель УК «Фи-
нам менеджмент». 
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САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ
БАНКИ КАЗАХСТАНА
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нБ рК СОхранил 
БазОВУю СтаВКУ 

Национальный банк Республики Казах-
стан принял решение сохранить базовую став-
ку на уровне 12% с коридором +/-1%. «Несмо-
тря на то, что инфляция по итогам 2016 года 
превысила установленный коридор, дости-
жение целевых параметров ожидается в бли-
жайшие один-два месяца. На фоне ослабления 
факторов, способствующих ее ускорению или 
волатильности, некоторому восстановлению 
деловой активности в стране, снижению не-
определенности на мировых рынках и от-
носительному улучшению условий торговли 
в последние месяцы 2016 года, повышается ве-
роятность дальнейшего смягчения денежно-
кредитной политики по мере подтверждения 
тренда макроэкономическими данными», – 
говорится в сообщении регулятора. При при-
нятии решения по базовой ставке учитыва-
лось несколько факторов. Годовая инфляция 
за 2016 год составила 8,5%. Это соответствует 
оценкам Нацбанка и предыдущим заявлени-
ям, что по итогам 2016 года годовая инфля-
ция приблизится к верхней границе целевого 
коридора 6-8%. «Согласно текущим оценкам 
Национального банка, в течение января-фев-
раля инфляция войдет в пределы целевого 
коридора. В последующие месяцы 2017 года 
инфляция не продемонстрирует значитель-
ного снижения, тем не менее при отсутствии 
негативных шоков будет находиться внутри 
целевого коридора. На конец 2017 года годо-
вая инфляция ожидается в пределах 7,3-7,7%. 
Инфляционные ожидания населения, соглас-
но последнему проведенному опросу, снижа-
ются», – пояснили в Нацбанке. (Kapital.kz)

ВБ Снизил ПрОгнОз 
рОСта МирОВОгО ВВП

Всемирный банк (ВБ) в своем докладе о 
глобальных экономических перспективах 
ухудшил прогноз роста мировой экономики в 
2017 году до 2,7%, в 2018-м – до 2,9%. Согласно 
прогнозу ВБ, в 2019 году предполагается рост 
глобальной экономики также на 2,9%. Орга-
низация понизила оценку роста мирового ВВП 
в 2016 году на 0,1% – до 2,3%. «Сдержанное вос-
становление ожидается в 2017 году с учетом 
сокращения числа сложностей на товарных 
рынках для экспортеров, а также с учетом 
уверенного внутреннего спроса на товарных 
рынках со стороны стран-импортеров. Слабый 
рост инвестиций все еще оказывает давление 
на среднесрочные перспективы многих разви-
вающихся рынков и развивающихся стран. И 
хотя финансовое стимулирование в крупных 
экономиках может привести к росту глобаль-
ного ВВП выше ожиданий, понижательные ри-
ски для прогнозов мирового экономического 
роста все еще остаются», – говорится в докладе 
ВБ. По прогнозам банка, рост экономики раз-
витых стран, в число которых входят США, 
страны еврозоны и Япония, составит 1,8% с 
небольшим замедлением до 1,7% в 2019 году, в 
то время как в развивающихся странах в 2017-
м произойдет ускорение роста экономики до 
4,2% с последующим ускорением до 4,6% в 
2018-м и до 4,7% в последующем. (газета.ru)

ПО $200 Млн 
ПОтратят КрУПныЕ 
МирОВыЕ БанКи 

Крупные мировые банки могут потратить 
до $200 млн каждый на внедрение новых пра-
вил по требованию к капиталу торговых под-
разделений, отмечается в докладе консалтин-
говой компании Oliver Wyman. Новые правила 
для финучреждений разработаны Базельским 
комитетом по банковскому надзору в ответ на 
глобальный финансовый кризис 2007-2008 го-
дов. Согласно документу, крупнейшие в мире 
кредиторы изначально недооценили, насколь-
ко дорого им обойдется реализация всех пра-
вил, и в настоящее время они сталкиваются с 
огромными затратами. В докладе предполага-
ется, что базельские правила могут стоить $5 
млрд крупнейшим банкам. По прошлогодним 
оценкам, крупным банкам прогнозировали 
расходы в размере от $43 млн до $129 млн, но 
в настоящее время сумма увеличилась и на-
ходится в диапазоне $100-$200 млн. Самым 
серьезным ударом для банков станет фунда-
ментальный пересмотр торгового портфеля 
(FRTB) и способа, с помощью которого банки 
оценивают риски находящихся в их портфе-
лях активов. В частности, банки в 2019 году 
будут вынуждены значительно увеличить 
объем капитала, который они держат в кра-
ткосрочной перспективе. (Banki.ru) 

рОСт эКОнОМиКи рК 
СОСтаВит 2,2%

Рост экономики Европы и Центральной 
Азии в 2017 году ускорится до 3,5% благода-
ря оживлению роста в странах – экспортерах 
биржевых товаров и в Турции. Такой прогноз 
опубликовал Всемирный банк. «Прогноз за-
висит от восстановления цен на биржевые 
товары и снижения политической неопреде-
ленности», – говорят аналитики. Темпы роста 
в России, как ожидается, составят 1,5% за год 
в связи с завершением адаптации к более низ-
кому уровню цен на нефть. В Азербайджане 
ожидается экономический рост на уровне 
1,2%. В Казахстане, как ожидается, рост соста-
вит 2,2% в условиях стабилизации цен на бир-
жевые товары и сокращения экономических 
дисбалансов. В Украине прогнозируется уско-
рение роста до 2%. В целом рост мировой эко-
номики ожидается на уровне 2,7%. В 2017 году 
ожидается незначительное повышение роста 
в странах с развитой экономикой – до 1,8 про-
цента, – указывается в январском выпуске до-
клада Всемирного банка «Перспективы миро-
вой экономики». Фискальное стимулирование 
в ведущих странах, особенно в Соединенных 
Штатах, может повысить темпы экономиче-
ского роста сверх прогнозируемых на страно-
вом и глобальном уровнях, хотя этому может 
препятствовать усиление протекционизма 
в торговле. Рост в странах с формирующимся 
рынком и развивающихся странах в целом 
должен повыситься с 3,4 процента в 2016 году 
до 4,2 процента в текущем году в условиях 
умеренного роста цен на биржевые товары. 
(Kapital.kz) 

нЕфтяныЕ 
МиниСтры ПрОВЕДУт 
ВСтрЕЧУ

Профильные министры семи стран ОПЕК 
встретятся 13 января в столице ОАЭ Абу-Да-
би, подтвердил ТАСС генеральный секретарь 
картеля мухаммед Баркиндо. Генсек отме-
тил, что во встрече, которая будет носить не-
формальный характер, примут участие главы 
профильных министерств Саудовской Ара-
вии, Кувейта, Катара, ОАЭ, Омана, Алжира и 
Ирака. Баркиндо также уточнил, что встреча 
пройдет на полях Глобального энергетическо-
го саммита, который состоится в Абу-Даби 12-
13 января. Как сообщалось ранее, министры 
ОПЕК должны встретиться в Вене 21-22 января 
на заседании комитета по контролю за добы-
чей. В комитет входят пять министров: три – 
от стран ОПЕК (Кувейт, Венесуэла и Алжир) и 
два – от стран, не входящих в эту организацию 
(Россия и Оман). В российском минэнерго 
уже подтвердили получение приглашения на 
встречу. (таСС, риа «новости»)

заПаСы ЧЕрнОгО 
зОлОта В СШа 
УВЕлиЧилиСь

Американский институт нефти в своем 
последнем еженедельном релизе сообщил 
об увеличении физических запасов сырой 
нефти на 1,5 млн баррелей. Информация о 
росте закономерно сказалась на нефтяных 
котировках, которые продемонстрировали 
отрицательную динамику. В течение дня 11 
января цены на нефть уже демонстрировали 
спад в пределах 2%, и этому имелось несколь-
ко причин. Укрепление национальной аме-
риканской валюты, позитивные прогнозы от 
промышленных гигантов США и сокращение 
нефтедобычи странами ОПЕК заставили ко-
тировки заметно «покраснеть». Правда, беспо-
койства участникам торгов добавил тот факт, 
что Иран намерен увеличить объемы экспор-
та черного золота в феврале. По прогнозам 
экспертов, рост запасов был ожидаемым, хотя 
и более скромным – на 600 000 баррелей. При-
мечательно, что уверенное увеличение запа-
сов сырой нефти было зафиксировано впервые 
за прошедшие 8 недель. Запасы сырой нефти 
в Кушинге, Оклахома, за неделю сократились 
на 187 000 баррелей, в то время как неделей 
ранее было зафиксировано их увеличение на 
482 000 баррелей. Объем бензина возрос на 
1,7 млн баррелей. Сама по себе цифра не та-
кая уж внушительная, но если учесть, что на 
прошлой неделе рост запасов составил 4,25 
млн баррелей, беспокойство трейдеров легко 
объяснить. Объем дистиллятов также вырос 
на 5,5 млн баррелей, что сопоставимо с резуль-
татами прошлого отчетного периода. Неделей 
ранее их запасы увеличились на 5,24 млн бар-
релей. (Oil-эксперт)

СланЦы – ВызОВ  
Для ВлаСти ОПЕК

Производство сланцевой нефти в США и 
других регионах планеты является вызовом 
власти ОПЕК. Об этом заявила на состояв-
шейся в Лондоне пресс-конференции для 
журналистов Франциска Онсорг – ведущий 
автор доклада «Глобальные экономические 
перспективы», представленного в 21:00 по 
британскому времени 10 января (в 00:00 мск) 
Всемирным банком. Отвечая на вопрос корре-
спондента ТАСС, является ли такое поведение 
нефтедобывающих компаний в США, где в 
течение 10 недель подряд отмечен рост чис-
ла буровых установок, риском неисполнения 
обязательств страны по сокращению добычи 
нефти, автор доклада констатировала: «Оче-
видно, что производство сланцевой нефти 
станет вызовом для существующей структу-
ры глобального энергетического рынка и вы-
зовом власти ОПЕК». По словам Онсорг, «пока 
что им (картелю) удавалось поднимать цены». 
«Однако уже ясно, – добавила она, – что произ-
водство сланцевой нефти – это та индустрия, 
которая способна очень быстро отвечать на 
повышение цен и, возможно, даже уменьшать 
тот рост цен, который может инициировать 
(своими решениями) ОПЕК». (таСС)

8 Млн из 
СтратЕгиЧЕСКих 
заПаСОВ

До 8 млн баррелей нефти намерены продать 
власти Соединенных Штатов Америки из стра-
тегических запасов страны (Strategic Petroleum 
Reserve, SRP). Полученные деньги они плани-
руют потратить на модернизацию стратеги-
ческих нефтехранилищ и трубопроводов, со-
общается на официальном сайте минэнерго 
США. Сообщается, что заявки министерство 
будет принимать до 17 января, а поставки бу-
дут реализованы на протяжении марта и апре-
ля. Так, по три млн баррелей черного золота 
будет продано из хранилищ Bryan Mound и Big 
Hill в Техасе, и еще 2 млн баррелей – из храни-
лища West Hackberry в Луизиане. Таким обра-
зом, за четыре года может быть продано нефти 
из стратегического запаса на 2 млрд долларов, 
или 25 млн баррелей. (Oil-эксперт)

«рОСнЕфть» 
УВЕлиЧиВаЕт 
ПОСтаВКи В КитаЙ

«Роснефть» и Китайская национальная 
нефтегазовая корпорация (CNPC) подписали 
дополнительное соглашение об увеличении 
поставок нефти транзитом через территорию 
Казахстана, а также о продлении срока дей-
ствия контракта, заключенного 21 июня 2013 
года, до 31 декабря 2023 года. Дополнитель-
ные поставки в период с 1 января 2017 года 
по 31 декабря 2023 года составят 70 млн тонн, 
говорится в сообщении «Роснефти». «Общий 
объем поставок нефти по вышеуказанному 
контракту, с учетом ранее направленных 21 
млн тонн, достигнет 91 млн тонн за 10 лет», – 
отмечается в сообщении. (OilCapital.ru) 

 ▀ Самые популярные банки 
Казахстана в 2016 году
Какие фининституты создавали инфоповоды?

Вероника Герман

агентство «медиа-Систем» по заказу 
делового еженедельника «Капитал.
kz» провело анализ упоминаемости 

банков Казахстана и составило рейтинг их 
популярности в зависимости от частоты 
упоминаний. В ходе исследования были 
охвачены упоминания топ-25 финансовых 
институтов в казахстанских электронных, 
печатных и телевизионных СмИ. В целом 
за период с 8 января по 28 декабря 2016 
года общее число публикаций составило 
30 366. 

Первое место по упоминаемости бан-
ков занял QAZKOM. Об этом финансовом 
институте в прошлом году было упо-
мянуто в 7328 публикациях. Для банка 
прошлый год был не самым простым, но 
самым богатым на инфоповоды. Почти 
в самом начале 2016 года рейтинговое 
агентство S&P понизило рейтинг банка с 
«В-» до «CCC». В мае акционеру Кенесу Ра-
кишеву и команде банка удалось достичь 
повышения рейтинга после проведенной 
работы. В банке произошли кадровые 
перестановки, так, с поста главы предсе-
дателя правления ушел магжан Ауэзов, 
на этом посту его сменил марк Хольцман. 
В течение года почти вся команда топ-
менеджмента банка претерпела пере-
становки, что не могло не отразиться на 
упоминаемости в СмИ. Также значимым 
событием стала презентация обновлен-
ного бренда банка QAZKOM. В конце года 
ситуация вокруг банка накалилась после 
появления новости о возможном слиянии 
с Народным банком, а также после заявле-
ния президента относительно поддержки 
финансового института. Тем не менее в 
конце года пресс-служба банка объявила 
о том, что прибыль фининститута до на-
логообложения по итогам 9 месяцев 2016 
года составила 64,5 млрд тенге по сравне-
нию с чистым убытком в 5,8 млрд тенге за 

9 месяцев 2015 года. За этот период банку 
также удалось нарастить активы на 0,9% – 
до 5 139 млрд тенге.

народный банк, второй крупнейший 
финансовый институт, незначительно 
уступил Казкому по упоминаемости. Об 
этом фининституте было упомянуто в 
7156 публикациях. На протяжении всего 
года банк один из немногих продолжал 
проводить открытую информационную 
политику, освещая все события, происхо-
дящие в нем, а также проводя традицион-
ные пресс-конференции. В прошлом году в 
середине марта «дочка» Народного банка 
Altyn Bank презентовала новый цифровой 
банк Altyn-i. В июне стало известно, что 
председатель правления Народного банка 
получила еще одну должность – председа-
теля Совета UnionPay International. Следует 
отметить, что медиаактивность Умут Ша-
яхметовой по самым различным поводам 
способствовала укреплению лидирующей 
позиции Народного банка в рейтинге ме-
диаприсутствия. В течение года Народный 
банк был назван одним из лидеров роз-
ничного кредитования населения по объ-
ему выданных за год кредитов. По итогам 
1 полугодия 2016 года Народный банк во-
шел в пятерку самых прибыльных банков 
РК, увеличив прибыль на 3,4%. В ноябре 
банк сообщил о намерении продать 60% 
акций Altyn Bank китайскому стратегиче-
скому инвестору CITIC Bank. Эта новость 
широко освещалась в СмИ. В конце года 
банк также получил заметное освещение в 
связи с возможным объединением Народ-
ного банка и Казкома. Умут Шаяхметова 
рассказала на пресс-конференции по ито-
гам 9 месяцев, что рассматривались раз-
личные сценарии. «Один из них – я бы не 
сказала, что объединение с Казкомом, но, 
возможно, какой-то альянс с Казкомом. 
На сегодня я не могу что-то дополнитель-
но добавить, потому что ничего конкрет-
ного нет», – рассказала тогда глава банка. 

Год банк закончил на позитивной ноте, 
когда Умут Шаяхметова получила награду 
«Банкир года в Восточной Европе» от меж-
дународного издания International Banker. 
Такая награда впервые вручается казах-
станскому топ-менеджеру.

Третья позиция в рейтинге медиа-
присутствия досталась ДБ аО Сбербанк. 
«Дочка» российского банка была упомя-
нута в 5617 публикациях. Однако, как 
показало исследование, внимание СмИ 
привлекала деятельность не столько до-
чернего российского банка в Казахстане, 
сколько самого материнского Сбербанка. 
Сообщения о деятельности Сбербанка по-
пали в обзор от представительств россий-
ских СмИ в Казахстане. В прошлом году в 
банке произошли кадровые перестановки, 
в частности, новым председателем совета 
директоров стала Наталья Лазарева. В ав-
густе Сбербанк профинансировал круп-
нейшее предприятие золоторудной отрас-
ли в Казахстане АО «ГмК Казахалтын». 

Однако самый значительный всплеск 
информационной активности с упоми-
нанием ДБ АО Сбербанк России (176 пу-
бликаций) был связан, скорее с крими-
нальной хроникой, когда 31 октября СмИ 
сообщили о стрельбе возле алматинского 
БЦ «Алатау Гранд», в котором распола-
гаются отделения этого банка и Банка 
ЦентрКредит. 

На четвертой строке рейтинга оказался 
жилстройсбербанк с 4 114 публикация-
ми в СмИ. Первый раз в центре внимания 
СмИ Жилстройсбербанк оказался в апре-
ле. Тогда СмИ сообщали о том, что почти 
200 тыс. его вкладчиков могут остаться 
без компенсации. Еще один всплеск ме-
диаактивности пришелся на июнь: 
стало известно, что ЖССБК 
продлил сроки на подпи-
сание соглашений на 
выплату компенсаций. 
В июле причиной по-

вышения рейтинга упоминаемости стала 
государственная программы «Доступное 
жилье-2020». Финансирование строитель-
ства доступного жилья планируется про-
водить через Жилстройсбербанк и «Казах-
станскую ипотечную компанию». В этом 
месяце также стало известно об избрании 
председателем совета директоров ЖССБК 
Ерболата Досаева – председателя прав-
ления АО «Национальный управляющий 
холдинг «Байтерек».

Пятую строку рейтинга медиаприсут-
ствия занял Банк ЦентрКредит, его 3221 
раз упомянули в своих публикациях СмИ. 
Чаще всего название банка встречалось 
в тех или иных аналитических обзорах. 
К примеру, о подтверждении рейтингов. 
В начале года также сообщалось о том, 
что БЦК принял решение о продаже до-
чернего банка ООО «Банк БЦК-москва» 
(БЦК-москва) частным российским ин-
весторам. В марте также сообщалось, что 
Сбербанк и Банк ЦентрКредит начали 
выдавать ипотеку населению. В прошлом 
году Евразийский банк развития (ЕАБР) 
предоставил АО «Банк ЦентрКредит» воз-
обновляемую кредитную линию на сумму 
$10 млн. Предоставляемый кредит будет 
направлен на финансирование экспортно-
импортных сделок между государствами 
– участниками ЕАБР. 

Таким образом, эти финансовые инсти-
туты стали основными спикерами на фи-
нансовом рынке. Информацию топ-10 са-
мых медийных банков можно посмотреть 
в инфографике. 

www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

новинки законодательства
изменения по соцотчислениям, 
пенсионным выплатам и взносам

Постановлением Правительства ре-
спублики Казахстан от 27 декабря 2016 
года № 862 внесены изменения в неко-
торые решения Правительства респу-
блики Казахстан

В частности в постановлении Правитель-
ства Республики Казахстан от 21 июня 
2004 года № 683 «Об утверждении Правил 
исчисления и перечисления социальных 
отчислений», изложена в новой редакции 
следующая норма:

«Для самостоятельно занятых лиц объ-
ектом исчисления социальных отчисле-
ний является получаемый доход.

При этом получаемым доходом само-
стоятельно занятого лица признается 
сумма, определяемая им самостоятельно 
для целей исчисления социальных отчис-
лений в свою пользу в пределах размеров, 
установленных пунктом 2 статьи 15 За-
кона Республики Казахстан «Об обяза-
тельном социальном страховании», но не 
более дохода, определяемого для целей 
налогообложения в соответствии с Нало-
говым кодексом.

В постановлении Правительства Респу-
блики Казахстан от 2 октября 2013 года № 
1042 «Об утверждении Правил осущест-
вления пенсионных выплат из пенсион-
ных накоплений, сформированных за счет 
обязательных пенсионных взносов, обяза-
тельных профессиональных пенсионных 
взносов из единого накопительного пен-
сионного фонда, и методики осуществле-
ния расчета размера пенсионных выплат» 
уточнено, что:

Иностранцы и лица без гражданства, 
имеющие пенсионные накопления, вы-
ехавшие на постоянное место жительства 
за пределы Республики Казахстан, пред-
ставляют в ЕНПФ при личном обращении:

1) заявление;
2) копию заграничного паспорта и ори-

гинал для сверки, если иное не предусмо-
трено международными договорами, рати-
фицированными Республикой Казахстан;

3) сведения о банковском счете полу-
чателя.

При получении вышеуказанных доку-
ментов ЕНПФ запрашивает сведения из 
информационных систем государствен-
ных органов Республики Казахстан о на-
личии у обратившегося иностранца или 
лица без гражданства удостоверения лич-
ности гражданина Республики Казахстан 
либо вида на жительство иностранца в Ре-
спублике Казахстан, либо удостоверения 
лица без гражданства, выданного упол-
номоченным органом Республики Казах-
стан, и его действительности.

В случае получения сведений о недей-
ствительности удостоверения личности 
гражданина Республики Казахстан либо 
вида на жительство иностранца в Респу-
блике Казахстан, либо удостоверения 
лица без гражданства, выданного упол-
номоченным органом Республики Казах-
стан, в связи с выездом обратившегося 
иностранца или лица без гражданства за 
пределы Республики Казахстан на посто-
янное место жительства, ЕНПФ осущест-
вляет пенсионную выплату в сроки, уста-
новленные пунктом 19 настоящих Правил.

В случаях получения сведений о нали-
чии и действительности удостоверения 
личности гражданина Республики Казах-
стан либо вида на жительство иностранца 
в Республике Казахстан, либо удостове-
рения лица без гражданства, выданного 
уполномоченным органом Республики 
Казахстан, а также отсутствия сведений о 
выезде за пределы Республики Казахстан 
на постоянное место жительства обратив-
шегося иностранца или лица без граж-
данства, ЕНПФ отказывает в приеме либо 
исполнении заявления в сроки, установ-
ленные пунктом 18 Правил.

В постановлении Правительства Респу-
блики Казахстан от 18 октября 2013 года 
№ 1116 «Об утверждении Правил и сроков 
исчисления, удержания (начисления) и 
перечисления обязательных пенсионных 
взносов, обязательных профессиональных 
пенсионных взносов в единый накопи-
тельный пенсионный фонд и взыскания 
по ним» подпункт 3) пункта 5 изложен в 
следующей редакции:

«3) для адвокатов, частных судебных 
исполнителей, частных нотариусов, про-
фессиональных медиаторов, а также ин-

дивидуальных предпринимателей - полу-
чаемый доход.

При этом получаемым доходом для ад-
вокатов, частных судебных исполнителей, 
частных нотариусов, профессиональных 
медиаторов, а также индивидуальных 
предпринимателей для целей исчисле-
ния обязательных пенсионных взносов 
является сумма, определяемая ими само-
стоятельно в пределах размеров, установ-
ленных пунктом 4 статьи 25 Закона, но не 
более дохода, определяемого для целей 
налогообложения в соответствии с Нало-
говым кодексом.

В случае отсутствия дохода, адвокаты, 
частные судебные исполнители, частные 
нотариусы, профессиональные медиато-
ры, а также индивидуальные предприни-
матели вправе уплачивать обязательные 
пенсионные взносы в ЕНПФ в свою пользу 
из расчета 10 процентов от минимального 
размера заработной платы, установленно-
го на соответствующий финансовый год 
законом о республиканском бюджете;»;

Пункт 8 изложен в следующей редак-
ции:

«8. Перечисление обязательных пенси-
онных взносов производится агентом пу-
тем безналичных платежей, если иное не 
предусмотрено частью второй настоящего 
пункта.

Адвокаты, частные судебные исполни-
тели, частные нотариусы, профессиональ-
ные медиаторы, а также индивидуальные 
предприниматели, не имеющие счетов в 
банках и организациях, осуществляющих 
отдельные виды банковских операций 
(далее - банки), вносят обязательные пен-
сионные взносы наличными деньгами в 
банк для их последующего перечисления 
в порядке, определенном пунктом 9 насто-
ящих Правил, в ЕНПФ.

Оплата обязательных пенсионных 
взносов наличными деньгами либо без-
наличным способом через банки осущест-
вляется в порядке, определенном Законом 
Республики Казахстан «О платежах и пла-
тежных системах».»;

Пункт 12 изложен в следующей редак-
ции:

«12. При перечислении обязательных 
пенсионных взносов в Государственную 

корпорацию агент представляет в банк 
платежное поручение на бумажном носи-
теле в трех экземплярах и список физи-
ческих лиц в двух экземплярах. Первый 
экземпляр платежного поручения и пер-
вый экземпляр списка остаются в банке, 
второй и третий экземпляры платежных 
поручений и один экземпляр списка с от-
меткой банка о принятии возвращаются 
агенту.

Список физических лиц содержит по 
каждому физическому лицу: индиви-
дуальный идентификационный номер 
(далее - ИИН), фамилию, имя, отчество 
(при его наличии), дату рождения, сумму 
взноса и период (месяц, год), за который 
перечисляются обязательные пенсионные 
взносы.

Обязательные пенсионные взносы пе-
речисляются в Государственную корпора-
цию агентами, применяющими специаль-
ные налоговые режимы, крестьянскими 
или фермерскими хозяйствами в порядке 
и сроки, предусмотренные Налоговым 
кодексом, одним платежным поручени-
ем формата мТ-102 с указанием периодов 
(месяц/месяцы, год), за которые уплачи-
ваются обязательные пенсионные взносы 
в формате «ммГГГГ».

В случае несвоевременного перечисле-
ния агентами обязательных пенсионных 
взносов, перечисление производится за 
каждый месяц отдельно с формировани-
ем платежного поручения формата мТ-
102 и приложением списка физических 
лиц.

Период, за который перечисляются 
обязательные пенсионные взносы, указы-
вается агентами в платежных документах, 
составляемых на бумажных носителях, 
в поле «Период» при проведении плате-
жей без открытия банковского счета, в 
графе «Назначение платежа» при прове-
дении платежей путем списания денег с 
банковского счета агента, а в электрон-
ных платежных поручениях формата мТ-
102 в предусмотренном ключевом слове 
«PERIOD» в формате «ммГГГГ».

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования. 

 ▀ Что ждет рынок нефти 
Казахстана в 2017 году?
Операционные показатели отрасли могут быть выше показателей 2016 года

Елена тумашова

Мировому нефтяному рынку в этом 
году прогнозируют дефицит. В 
конце декабря международное 

энергетическое агентство предсказало 
такое развитие событий в случае, если 
страны, подписавшие соглашение о сокра-
щении добычи, выполнят свои обязатель-
ства в полном объеме. 600 тыс. барр./сут. – 
именно столько может составить нехватка 
в первом полугодии. В то же время спрос 
в течение года может возрасти на 1,3 млн 
барр./сут., до 97,6 млн барр./сут. Управ-
ление энергетической безопасности США 
считает, что в первые шесть месяцев этого 
года предложение будет превышать спрос 
на 1,2 млн барр./сут. – потребление будет 
сокращаться, во втором полугодии спрос 
начнет восстановление. ОПЕК полагает, 
что дефицит на рынке – до 930 тыс. барр./
сут. – возникнет во втором полугодии это-
го года при условии удержания добычи 
странами ОПЕК в рамках 32,5 млн барр./
сут.

Казахстан, как известно, также присо-
единился к соглашению о снижении до-
бычи черного золота – на 20 тыс. барр./сут. 
При этом планы профильного министер-
ства на этот год – не менее 80 млн тонн 
черного золота.

Что будет происходить в отечественной 
нефтегазовой отрасли в этом году? Какого 
объема добычи стоит ожидать? Какие при-
оритеты в развитии отрасли может опре-
делить государство? «Капитал.kz» попро-
сил экспертов поделиться своим мнением.

рост добычи будет небольшим
Информагентства сообщают о сокра-
щении добычи нефти членами ОПЕК – в 
январе, как и предполагает соглашение, 
подписанное в Вене 10 декабря прошлого 
года. Саудовская Аравия снизила объем на 
486 тыс. барр./сут. (текущий уровень – 10 
млн барр./сут.), генсек картеля мухаммед 
Баркиндо назвал страну одним из лидеров 

в этом (среди игроков, которые взяли на 
себя соответствующие обязательства, – 
прим. ред.). Официальный представитель 
Кувейта в ОПЕК Наваль аль-Фузайя также 
упомянул Саудовскую Аравию в числе тех, 
кто заявил своим покупателям о сокраще-
нии добычи в январе; помимо королевства 
были названы Кувейт, Катар, Оман. В част-
ности, Кувейт, обязавшийся производить 
на 131тыс. барр./сут. меньше, снизил по-
казатель до 2,7 млн барр./сут.

Казахстан, принявший правила игры 
на понижение добычи, также приступил 
к выполнению обязательств – снизил в ян-
варе добычу на 20 тыс. барр./сут., об этом 
сообщается на сайте министерства энер-
гетики РК.

«Казахстанский нефтяной рынок в 2017 
году ждет стабилизация», – считает Жа-
рас Ахметов, директор компании Oil Gas 
Project. По его мнению, вряд ли появят-
ся новые крупные инвесторы, но и вряд 
ли продолжится падение добычи. «Если 
Казахстан будет выполнять соглашение 
с ОПЕК, то рост добычи в среднегодовом 
исчислении будет небольшим», – отмечает 
эксперт.

на относительно новых – без 
перемен
«Казахстанский нефтяной рынок в новом 
году будет обновляться – и в связи с миро-
выми событиями, и на фоне выхода мест-
ных проектов на более уверенный и ста-
бильный уровень», – представляет свою 
точку Анна Бодрова, старший аналитик 
«Альпари». 

Один из главных вопросов для казах-
станской нефтяной отрасли – каковы пер-
спективы Кашагана, в частности в этом 
году. Напомним: 28 сентября прошлого 
года на гигантском месторождении на-
чались пуско-наладочные работы и те-
стирование оборудования на морском и 
наземном комплексе. Как сообщало минэ-
нерго, было открыто несколько скважин 
на острове «А», после стабилизации ра-

боты оборудования морского комплекса 
нефть и газ поступили на завод «Болашак».

Первая партия нефти на экспорт, добы-
тая в ходе проведения пуско-наладочных 
работ, была отгружена 14 октября – около 
7,7 тыс. тонн в трубопроводную систему 
КТК. Также в трубопроводную систему 
«КазТрансОйла» было отгружено 18,8 тыс. 
тонн, в магистральную систему «Интергаз 
Центральная Азия» – 22,8 млн куб. м. На 
уровень коммерческой добычи Кашаган 
вышел 1 ноября – более 75 тыс. барр./сут.

Официальный запуск проекта состоял-
ся 7 декабря в Атырау, в церемонии при-
нял участие президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев. министр энергетики РК 
Канат Бозумбаев 20 декабря назвал цифру 
фактически добытого сырья – около 750 
тыс. тонн нефти, также озвучил прогноз – 
1 млн тонн нефти до конца года.

«Кашаган может качать в сутки 75-85 
тыс. баррелей, рост добычи здесь зависит 
от пуска дополнительных мощностей», – 
говорит Анна Бодрова.

Отвечая на вопрос о том, что ожидает 
другие крупные месторождения Казахста-
на, эксперт отметила, что на Тенгизе до-
быча останется в прежних рамках – 25-27 
млн тонн в год.

«В 2017 году в стране может быть до-
быто около 72 млн тонн нефти. К слову, 
план на 2016 год был немного перевыпол-
нен в связи с пуском Кашагана. Решение 
ОПЕК и стран, не входящих в картель, о 
сокращении и заморозке добычи нефти в 
этом году, к которому РК присоединилась, 
будет исполнить несложно. Сокращение 
произойдет, по всей вероятности, за счет 
старых месторождений, в то время как на 
относительно новых будет идти работа в 
соответствии с озвученными ранее плана-
ми», – считает аналитик «Альпари». 

Какими будут приоритеты?
«Учитывая значение нефтегазовой от-
расли для экономики республики, можно 
предположить, что она продолжит разви-

ваться в наступившем году. Власти будут 
уделять ей много внимания, и, по возмож-
ности, будут стремиться сохранить усло-
вия для ее успешной работы», – считает 
Дмитрий Баранов, ведущий эксперт УК 
«Финам менеджмент».

Вместе с тем отрасль останется одной из 
бюджетообразующих, вряд ли фискальная 
нагрузка будет снижена, продолжает собе-
седник. «Власти могут создать условия для 
прихода в отрасль новых инвесторов, под-
держат реализацию новых проектов, кро-
ме того, будут всячески приветствовать 
активизацию национальных нефтяных и 
газовых компаний за рубежом», – предпо-
лагает Дмитрий Баранов.

Еще одним возможным приоритетом, 
по его словам, может стать дальнейшее 
развитие перерабатывающих мощностей 
в республике, «так как это не только сни-
зит зависимость от иностранных постав-
щиков, но и позволит производить товары 
с высокой добавленной стоимостью, улуч-
шит экологическую ситуацию».

Работа на основных месторождениях 
углеводородов в стране продолжится, но 
и остальные месторождения вряд ли будут 
забыты, уверен спикер. «Во-первых, так 
сейчас развивается нефтегазовая отрасль, 
а кроме того, это может привлечь новых 
инвесторов в нее, в том числе и из других 
стран. Не факт, что добыча на средних и 
малых месторождениях нефти и газа нач-
нется именно в этом году, но может быть 
проведена их доразведка, а также выпол-
нен целый комплекс подготовительных 
работ, подготавливающий их к будущей 
работе», – говорит Дмитрий Баранов.

По его словам, понятно, что объемы до-
бычи будут зависеть от экономической си-
туации, но не стоит забывать и про между-
народные обязательства республики, и то, 
что запланировано постепенное увеличе-
ние добычи на основных месторождениях. 
«А значит, операционные показатели мо-
гут быть выше предыдущего года», – под-
водит итог эксперт. 

[Начало На стр. 1]

Судя по данным инвестиционного 
портфеля, Нацбанк постепенно пересма-
тривает ориентиры по инвестстратегии. С 
2016 года ЕНПФ нарастил долю вложений 
пенсионных накоплений в валютные ак-
тивы на 6,1%. Если на начало января про-
шлого года доля таких инвестиций не пре-
вышала 17%, то на 1 декабря 2016 года она 
достигла отметки в 23,1%. 

«Инициатива по увеличению доли в 
валютных активах неплохая, но ее нужно 
было реализовать еще в 2015 году, когда 
девальвацию ждали все, в том числе Нац-
банк. На мой взгляд, даже 23,1%, сконцен-
трированные в валютных активах, – это 
очень низкая доля», – отмечает мурат 
Кастаев. Он считает, что эта доля долж-
на составлять до 70%. «Это должны быть 
твердые валюты: доллар, евро, иена», – 
подчеркивает собеседник. 

Конфликт интересов дал о себе 
знать 
Аналитики считают, что возможных «се-
рых» схем в ЕНПФ можно было бы избежать, 
если бы в работе Нацбанка не возникал кон-
фликт интересов. Так, с одной стороны, цен-
тральный банк выступает в роли надзор-
ного органа, с другой – как управляющий 
активами. «В Нацбанке очень серьезный 
конфликт интересов. Конечно, в идеале ЦБ 
должен проводить только денежно-кредит-
ную политику. Думаю, что надзор в лице 
АФН должен быть отдельно, а Нацбанк – от-
дельно», – уверен Айвар Байкенов. 

С коллегой по рынку согласен и другой 
аналитик. «То, что предсказывали многие 
участники финрынка, произошло. А имен-
но концентрация пенсионных активов «в 
одних руках» убивает конкуренцию. То 
есть создается почва для неэффективных, 
потенциально коррупционных решений 
со стороны руководства ЕНПФ. К этому все 
и пришло… Не удивлюсь, если уже в 2017 
году мы увидим скорее частичный возврат 

к старой модели управления пенсионны-
ми активами, представленной частными 
управляющими. Получается, что сейчас 
вся система построена таким образом, что 
Нацбанк самостоятельно и регулирует ры-
нок, и управляет активами», – предполага-
ет мурат Кастаев.

между тем вспомним, еще в ноябре 
2015 года президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев заявил, что «из-под контро-
ля Нацбанка необходимо вывести Единый 
пенсионный фонд, Фонд проблемных кре-
дитов и другие финансовые институты…». 
Аналитики предположили, в связи с чем 
может затягиваться процесс вывода ЕНПФ 
из структуры финрегулятора. 

«Складывается впечатление, что есть 
какое-то нежелание отдавать часть пенси-

онных активов под управление частным 
управляющим. По сути, можно сказать, 
что сейчас пенсионные накопления вы-
ступают в роли кормушки для бюджета и 
квазигосударственных компаний. В слу-
чае чего ее могут вскрыть. Скорее всего, 
есть еще и технические моменты, почему 
процесс вывода ЕНПФ из-под контроля 
Нацбанка затягивается», – считает Айвар 
Байкенов. 

В Нацбанке четко дали понять, что вряд 
ли будет создан какой-то надзорный ор-
ган. На вопрос «Капитал.kz», обсуждается 
ли сейчас вопрос, чтобы надзорные функ-
ции были изъяты у Нацбанка и были пере-
даны в КФН, зампредседателя Нацбанка 
Олег Смоляков ответил: «Насколько мне 
известно, этот вопрос не обсуждается, он 

не возникал. Вопрос, мне кажется, не в 
конфликте интересов (в работе Нацбанка 
– ред.), а в том, насколько этот конфликт 
интересов оптимально урегулирован». 

Глава «Сентрас Секьюритиз» Талгат 
Камаров уверен, что возвращаться к АФН 
нет смысла. «Если мы отошли от АФН, 
значит,, в этой системе были свои недо-
статки. Фактически, АФН был как бы под-
надзорен Нацбанку. Поэтому тот факт, 
что эти структуры объединились, ника-
кой роли не сыграл. Надзор каким был, 
таким и остался. Считаю, как бы ни были 
выстроены ограничения по вложениям, 
риск инвестирования в неэффективные 
инструменты все равно сохраняется. Ведь 
по своей сути инвестиции всегда связаны 
с риском», – заключил он. 

 ▀ Шкала недоверия
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Бизнес-афоризмы
Терпение должно быть одним из первых 
принципов в искусстве переговоров. 

Талейран

Что вы должны сделать – так это создать великолепный 
продукт или сервис с целью изменить мир.  
Если вы сделаете это, вы можете стать легендой. 

Кавасаки

Только два стимула заставляют работать людей: 
жажда заработной платы и боязнь ее потерять. 

Генри Форд

Любые перемены несут с собой новые возможности. 
Поэтому реакцией организации на изменения должно быть 
не выжидание, а повышение активности. 

Джек Уэлч

 ▀ Как финалисты конкурса «Построй  
свой бизнес» развивают проекты
На что пошли гранты в размере от 25 тыс. до 50 тыс. долларов

ася нурбекова

В начале 2016 года в Алматы были под-
ведены итоги конкурса для молодых 
предпринимателей «Построй свой 

бизнес». Организатор конкурса – благо-
творительный фонд «Саби» – вручил в 
общей сложности $250 тыс. лучшим про-
ектам. Спустя десять месяцев с момента 
награждения прошлогодние финалисты 
рассказали о том, как участие в конкурсе 
изменило их жизнь и как они использова-
ли свои гранты в размере от 25 до 50 тысяч 
долларов.

Главный грант – $100 тыс. – был раз-
делен между двумя проектами: S-med 
(разработка медицинских тренажеров) и 
компанией «Кокше Техстрой», занимаю-
щейся производством пластиковых труб 
для теплотрасс.  

Один из сооснователей проекта S-med 
Еркебулан Жантлеу еще будучи студентом 
столкнулся с проблемой – в вузе не хватало 
тренажеров для будущих врачей. Тогда бу-
дущим медикам приходилось выходить из 
положения самостоятельно – тренажеры 
они делали своими руками. Друг детства 
Еркебулана Рустем Сауруков, юрист по об-
разованию, предложил ему открыть свое 
производство и начать поставлять меди-
цинские тренажеры в учебные заведения. 
На сегодня они разработали порядка 26 
различных тренажеров, на которых буду-
щие медики могут практиковаться.  

Еркебулан жантлеу: «Эта идея при-
шла еще тогда, когда я учился в меди-
цинском университете, я сам медик. 
Были проблемы с тренажерами – их не 
хватало, а без определенных навыков не 
допускали до операций. Подобные трена-
жеры должны стоять перед каждым сту-
дентом. Из-за дороговизны учебные заве-
дения могут позволить себе 1-2. В итоге 
они стоят без дела, их хранят как зеницу 
ока. Студенты должны оттачивать свои 
навыки, это ремесло. Тренажеры делали 
своими руками, затем Рустем предложил 
мне начать производство таких тренаже-
ров. мы объединились, начали собирать 
тренажеры, продавать их, рекламиро-
вать, стали появляться клиенты. На тот 
момент мы работали в подвале размером 
3х3 метра. мы в нем, кстати, много сде-
лали вдвоем». 

рустем Сауруков: «мы поняли, что в 
Казахстане никто не производит такие 
тренажеры, а зарубежные стоят очень до-
рого – бюджет университета или коллед-
жа не позволяет в полной мере оснастить 
лаборатории такими тренажерами. Наши 
тренажеры обходятся гораздо дешевле. 
мы искали инвестиции, нужны были 
деньги. Работы и идей было много, но 
не хватало сырья. Тех денег, которые мы 
вкладывали, было мало. Узнали о конкур-
се из СмИ, решили с Еркебуланом подать 
заявку. Надежда была, но не было уверен-
ности, что мы получим главный грант. мы 
изучили заявки наших конкурентов, про-
анализировали их и были уверены, что по-
падем в шорт-лист, но не думали, что по-
падем в финал.

В нашем бизнес-плане не было ниче-
го лишнего: мы написали о том, что нам 
нужно, что мы хотим развивать, и какая 
сумма нам для этого необходима. В пер-
вую очередь нам нужно было сырье, а сы-
рье недешевое, так как в Казахстане нет 
завода по производству силикона. Сырье 
мы покупаем в США, это специальный не-
токсичный силикон. Затем мы закупили 
оборудование. Посчитали и поняли, что 
выгоднее сотрудничать на аутсорсинге, 
чем нанимать людей в постоянный штат. 
Так, мы работаем с тремя компаниями, ко-
торые делают для нас разные детали. Вся 
линейка собирается нами. С одной сторо-
ны, это гарантирует защиту производства 
и наших технологий». 

Еркебулан жантлеу: «Дело в том, что 
технологии производства мы разрабаты-
ваем с Рустемом самостоятельно. На это 
уходит несколько месяцев, а производить 
копии – дело быстрое. В ближайшее время 
мы планируем сделать первую поставку в 
Павлодар. Наши клиенты – университеты, 
колледжи, институты. Наш постоянный 
клиент – Институт урологии им. Жарбо-
сынова. Он заказывает именно разработ-
ку. Это правильно, потому что они делают 
заказ именно под то, что им нужно, пото-
му что человек, преподающий практиче-
ские навыки, видит все плюсы и минусы, 
может подсказать».

рустем Сауруков: «мы консультиру-
емся с практикующими хирургами. Если 
есть какие-то минусы, то мы постоянно 
их дорабатываем и улучшаем тренажеры. 
Последние пару месяцев мы работаем над 
тренажером для цистоскопии (урологиче-
ская процедура), на его разработку у нас 
ушло больше двух месяцев, сейчас мы на 
стадии завершения, скоро будет демон-
страция. На будущее у нас запланирован 
тур по Казахстану (смеется) – мы хотим 
объездить медицинские колледжи и уни-
верситеты, рассказать о наших тренаже-
рах. Кроме того, у нас много набросков для 
новых тренажеров, их нужно доработать и 
начать выпускать. На это требуется много 
времени и сырья». 

Еркебулан жантлеу: «В планах – даль-
ше расширять производство, построить 
здание для него». 

рустем Сауруков: «мы начинали с 
нуля. Брали деньги в долг у родственни-
ков. Конечно, было и такое, что нас не по-
нимали: «Чем вы занимаетесь? Теряете 
время! Ты врач – иди в больницу работать» 
(смеется). Сейчас отношение поменялось. 
мы не живем одним днем, мы смотрим в 
будущее. Ради этого и работаем. Есть спе-
циальная кожа для тренировки наложе-
ния швов. В Европе она стоит 24 евро с за-

вода, наша в десять раз дешевле. Качество 
ничем не уступает. До сих пор вкладываем 
в проект заработанные деньги. У нас есть 
цель, к которой мы движемся. Пока мы 
достигли ее на 30%. Если у вас есть идея – 
смело участвуйте. Для нас этот грант стал 
реальным толчком».

Вторым проектом, получившим грант 
в размере $50 тыс., стало производство 
пластиковых труб для теплотрасс, распо-
ложенное в Кокшетау. Сначала компания 
«Кокше Техстрой», созданная в 2005 году, 
занималась продажей российских труб в 
Казахстане, затем в 2011 году руководство 
приняло решение переходить к самосто-
ятельному производству. Первой продук-
цией стали полиэтиленовые трубы. Со-
основатель компании адиль Сабырбаев 
рассказал о расширении производства и 
планах на будущее: «Компания существу-
ет с 2005 года, раньше наша компания 
реализовывала на казахстанском рынке 
продукцию из России. В 2011 году было 
открыто собственное производство полиэ-
тиленовых труб – для холодного водоснаб-
жения, а с начала прошлого года стали 
производить трубы для теплотрасс. Это со-
всем другое направление. Наше преиму-
щество в том, что 80% нашей продукции 
сделано в Казахстане. На сегодня износ 
теплотрасс в Ка-
захстане состав-
ляет почти 90%, 
их повсеместно 
заменяют, ведутся 
работы, разыгры-
ваются тендеры. 
Наши клиенты – 
это строительные 
компании. 

Выход в финал 
был для меня не-
ож и д а н но с т ью. 
На момент подачи 
заявки не было 
уверенности, по-
тому что конкурс 
проводился по 
всему Казахстану, 
и было много ин-

тересных проектов. мы расписали бизнес-
план, в который включили приобретение 
недостающего оборудования, его мы за-
казывали в России. Там же покупается 
сырье. 

Конечно, любой предприниматель меч-
тает выйти на экспорт. У нас такие планы 
тоже есть, но пока работаем на рынок Ка-
захстана. Нам нужно увеличить произ-
водственную мощность, потому что есть 
потенциал, есть спрос». 

Среди конкурсантов, помимо про-
мышленных проектов, были и социально 
направленные. Например, проект пекар-
ни «Хлеб для каждого» из Капшагая, ко-
торый своей целью ставит создание сети 
магазинов, в которых хлеб для социально 
уязвимых слоев населения будет прода-
ваться по себестоимости. Руководитель 
проекта алтынбек аленов рассказал о 
том, чего удалось достичь за минувшие 
10 месяцев: «мы полностью отработали 
наш ассортимент. Подписали договоры 
с акиматом и обществом инвалидов Кап-
шагая об открытии социальных магази-
нов – открытие запланировано на 2017 
год. Также мы приобрели и подключили 
новое оборудование в пекарне. мы рас-
сматривали несколько стран для приоб-
ретения оборудования: Италия, Турция, 
Казахстан, Россия. Самыми оптимальны-
ми были условия покупки российского 
оборудования – без посредников. Сейчас 
осталось только закупить оборудование 
по тестораскатке и округлитель, но это 
мы будем покупать позже на свои сред-
ства. Сегодня в нашей пекарне 4 человека 
работают на производстве ассортимент-
ного хлеба, 4 человека – на формовом. 
Всего в штате 11 человек. мы производим 
около 2 тыс. буханок формового хлеба в 
день, количество батонов варьируется, 
так как мы его сейчас только отрабатыва-
ем. В среднем нарезного батона мы выпе-
каем от 20 до 40 штук. В планах выпекать 
по 200 булок каждого вида хлеба, а это 
около 15 видов. Поставляем хлеб в шко-
лы, детские сады, у нас собственная роз-
ничная сеть и оптовые клиенты – другие 
магазины. мы намерены расширять свое 
производство. На развитие собственны-

ми силами ушли бы годы, 3-4 года точно. 
Грант конкурса «Построй свой бизнес» 
позволил ускорить этот процесс и уме-
стить все в один год». 

Другой социальный проект – мебель-
ная мастерская «Теплая», в которой су-
пруги алеся нугаева и арсений тарасов 
создают экологическую деревянную ме-
бель и предметы интерьера для детей. 
мастерская выросла из работы супругов: 
Арсений занимался изготовлением из-
делий из дерева и кожи, Алеся работала в 
детском центре, занималась социальным 
проектом для детей. В 2014 году они реши-
ли объединить два этих направления.

«муж говорил, что наш проект попадет 
в шорт-лист, а я не загадывала (улыбает-
ся). Грант был необходим для расширения 
производственных мощностей – мы при-
обрели станки, которые нужны были для 
оптимизации производства, так как эта 
часть работы выполнялась на аутсорсе. 
Теперь мы можем делать это сами. В авгу-
сте мы получили станки, сейчас наладили 
работу, обучили персонал. Наша команда 
была непостоянной, поскольку не всех мы 
могли взять в штат, теперь это стало воз-
можным. За счет оборудования у нас так-
же появилась возможность эксперимен-
тировать и сделать линейку продукции. 

Если до этого мы изготовляли мебель по 
индивидуальному заказу, то теперь мы 
разработали линейку простой ходовой ме-
бели (столы, стулья), которая может быть 
поставлена на поток. мы заняли нишу, ко-
торая в целом не распространена в городе, 
то есть авторская, деревянная, экологиче-
ски чистая мебель для детей. В этой сфере 
у нас нет большой конкуренции. С приоб-
ретением оборудования и оптимизацией 
производства некоторых элементов ин-
терьера мы можем сделать свою мебель 
дешевле, но это два разных сегмента. мы 
не масс-маркет, не будем делать мебель 
из ДСП, чтобы продать больше. За любым 
стремлением сделать свою жизнь богаче, 
лучше, качественнее должно стоять также 
стремление сделать чью-то жизнь лучше и 
качественнее.

У нас сейчас три вида заказчиков: част-
ные заказы, бизнес (частные детские сады 
и центры) и дети, для которых мы бес-
платно делаем мебель. В наших планах 
разработка собственной линейки, кото-
рую мы сможем представить на торговых 
площадях нашего города и других горо-
дов Казахстана. Игровые площадки – наш 
следующий большой шаг, потому что это 
лицензированный вид деятельности, с со-
всем другими условиями», – поделилась 
Алеся Нугаева.

Еще одним популярным направлением 
бизнес-проектов являются зеленые техно-
логии. Проект KunTech занимается созда-
нием солнечных нагревательных панелей 
– гелиоколлекторов, которые могут обе-
спечить энергией частные дома и не толь-
ко. Подробнее о нынешних делах проекта 
рассказал инноватор Дияз Байсеитов: 
«Грантовые средства конкурса «Построй 
свой бизнес» оказались важным подспо-

рьем для становления нашей компании. 
Как мы распорядились грантом? Прежде 
всего, мы заказали матрицы для изготов-
ления алюминиевого корпуса тепловой 
солнечной панели (гелиоколлектора для 
целей горячего водоснабжения и поддерж-
ки отопления) по разработанным и запа-
тентованным нами чертежам. мы смогли 
выбрать и закупить другие местные ма-
териалы, такие как специальное стекло 
и бессмольный высокотемпературный 
утеплитель. В результате такого импорто-
замещения мы достигли главной заявлен-
ной на конкурсе цели – снижения стоимо-
сти одного нашего коллектора тепловой 
мощностью 1400 Вт с 210 тыс. до 140 тыс. 
тенге. В пересчете на стоимость 1 Вт это 
будет 100 тенге – ниже цены  аналогичных 
китайских изделий, и уж точно в разы де-
шевле, чем в Европе, и это при абсолютно 
европейском качестве. Для сравнения: 
фотоэлектрические панели со значитель-
но меньшим КПД продаются на рынке по 
цене от 200 тенге за Вт.

Таким образом, в уходящем году нам 
впервые удалось преодолеть психологи-
ческую отметку оборота продаж в 50 млн 
тенге. Кроме того, мы признаны одними 
из победителей онлайн-конкурса EXPO-
2017 по наполнению отечественного пави-
льона «Сфера», а также получили звание 
«Производитель года по возобновляемым 
источникам энергии» от министерства 
энергетики. Будучи выходцем из научной 
среды, наш стартап изначально был зато-
чен под новые разработки и исследования 
в области возобновляемой энергетики и 
термодинамики. Цикл Карно на нашей 
доске соседствует с чертежами новых уз-
лов, диаграммами Ганта и «бизнес-канва-
сом». Поэтому свою первую прибыль мы 

реинвестируем в 
новые разработки 
совместно с веду-
щими вузами Ка-
захстана, выступая 
сами уже инвесто-
ром и партнером в 
разработках. мы 
можем сказать, что 
благодаря победе в 
конкурсе «Построй 
свой бизнес» мы за 
какой-то год сдела-
ли даже не шаг, а це-
лый прыжок к своей 
мечте – выстроить 
полноценную науч-
но-производствен-
ную компанию с 
полным инженер-

ным циклом от идеи до продаж». 
В числе финалистов есть еще один про-

ект, связанный с энергией, – энергосбе-
регающая система ESCO. Руководитель 
компании ESCO Energy Самат адилов рас-
сказал о планах участвовать со своим про-
ектом на выставке EXPO-2017: «Я долгое 
время учился и работал в Китае, посещал 
многие производства. Вернувшись в Ка-
захстан, я решил попробовать себя в не-
скольких бизнес-проектах, после чего по-
нял, что хочу создать что-то свое. Тогда же 
начались разговоры об EXPO, выбор темы 
выставки – развитие зеленых технологий. 
Участвовать в конкурсе мне посоветовали 
знакомые. мы решили просто попробо-
вать – буквально в последние дни сняли 
ролик. На момент подачи заявки у нас 
было несколько небольших продаж, более 
года испытания оборудования, мы были 
готовы выйти на рынок. Грант помог нам 
сделать все это максимально эффективно. 
Конечно, было неожиданно узнать, что 
проект был выбран среди 500 других, но 
мы верили, что мы делали хорошее дело. 
Сейчас тема электросбережения очень ак-
туальна – тарифы на энергию растут, при 
этом ее качество остается прежним. Наше 
оборудование снижает потребление элек-
троэнергии, улучшает качество потребля-
емой энергии.

Участие в конкурсе и выход в финал 
дали хороший толчок нашему проекту, 
именно этого шага нам не хватало, чтобы 
бизнес окреп и уверенно вышел на рынок. 
После участия фонд «Саби» порекомендо-
вал нас нескольким крупным казахстан-
ским компаниям, мы продолжаем рабо-
тать с ними. Компания подала заявку на 
участие в EXPO, также работаем в несколь-
ких крупных государственных програм-

мах. Планируем наладить производство и 
выйти на другие рынки. мы планировали 
поставить производственную линию, то 
есть начать производить, так как сейчас 
у нас сборочный цех. В принципе, сбороч-
ный цех так и остался, но благодаря сред-
ствам гранта мы разработали две новые 
модели энергосберегательных систем – 
одни из передовых в Казахстане и СНГ, на-
ладили их производство и продажу».

Другой динамично развивающийся 
проект, не вышедший изначально в фи-
нал, но показавший себя перспектив-
ным, – система выявления пробелов в 
знаниях SAR. Жюри конкурса увеличило 
сумму грантов и вручило команде SAR 
сертификат на $25 тысяч. Ежегодно ау-
дитория проекта увеличивается. Санжар 
Курмангалиев из команды SAR рассказал 
о том, как проекту удается привлекать 
новых пользователей системы: «Если вы 
готовитесь к ЕНТ, то вам необходимо 
знать содержание учебников по пяти 
предметам с 5 класса. Наша система по-
казывает, что не нужно учить все заново 
по учебникам.  Главная цель системы SAR 
– раннее выявления пробелов в знани-
ях школьников, она представляет собой 
электронное тестирование. Вы проходи-
те тестирование и система показывает 
ваши слабые стороны. В 2013 году была 
запущена первая версия, начали внедрять 
ее в школах нескольких областей, в 2014 
наша команда начала разработку онлайн-
тестирования. Изначально мы приходили 
в городские и областные управления об-
разования, рассказывали о проекте. Из-
за пропусков, в том числе и по болезни, у 
школьников уже с 5 класса начинают по-
являться пробелы в знаниях. После того, 
как мы запустили онлайн-тестирование, 
мы вышли напрямую на клиента – уча-
щиеся сами проходят тестирование, это 
своего рода самодиагностика. После того, 
как было добавлено онлайн-тестирова-
ние, количество пользователей выросло в 
два раза – к концу 2015-2016 учебного года 
количество пользователей было около 60 
тысяч человек, в середине этого учебного 
года у нас около 100 000 постоянных поль-
зователей. К маю 2017 года ожидаем еще 
большее количество.  

В конкурсе мы участвовали уже вто-
рой раз. В предыдущем году мы подавали 
другой проект. На этот раз, если честно, 
мы надеялись и верили, но изначально 
в список финалистов мы не прошли. Нас 
пригласили на награждение. мы приш-
ли в качестве зрителей и когда объявили, 
что мы получили специальный грант, мы 
были просто в шоке. 

Нам нужны были финансы для увели-
чения мощностей нашей системы – по-
купка сервера, дополнительных тестовых 
заданий, наем сотрудников. Это позволи-
ло увеличить скорость самого процесса, 
внедрения нашей системы. Если вы вери-
те в свой проект, верите в то, что он важен 
и может принести пользу обществу, то не 
останавливайтесь, идите вперед и не ве-
шайте нос. мы не прошли в список фина-
листов, но наше участие на этом не закон-
чилось».

Жюри конкурса отбирает в финал не 
только инновационные стартапы, но и 
локальные проекты, имеющие большой 
имиджевый потенциал. Таким можно 
считать производство народного напитка 
коже. Руководитель компании Маржан 
Джумабаева несколько лет вынашивала 
идею начать производить коже в масшта-
бах производства, однако, как признается 
она сама, очень часто ей мешали страх и 
неверие окружающих.

«Я не сразу к этому пришла. Я лет 5-6 ду-
мала об этом проекте, ведь это всегда риск 
– будет ли бизнес рентабельным, получит-
ся ли? Я поняла, лучше не бояться. Есть 
идея? Иди вперед. У нас много талантли-
вых людей. Хочется, чтобы они верили в 
свои силы. Конечно, нужно изучить свою 
нишу: я интересовалась, искала произво-
дителей, поставщиков молока, изучала 
рынок, искала возможности инвестирова-
ния. меня многие отговаривали, но я от-
вечала: «Надо попробовать». 

Я узнала о конкурсе от сестренки, она 
посоветовала посмотреть условия. мне 
идея понравилась, и я решила участвовать. 
На тот момент у меня был готов план, по-
скольку я собиралась обращаться в «Даму» 
за финансированием. Для того чтобы 
увеличить объем и ассортимент, мне не 
хватало мощностей. Благодаря участию 
в конкурсе я смогла увеличить производ-
ство коже. Это позволило мне работать 
с большим количеством клиентов. Если 
честно, среди конкурсантов были такие 
сильные проекты… Надежды были, но не 
ожидала. Уверенность появилась, когда я 
прошла в шорт-лист. На средства гранта я 
приобрела транспорт – одну машину, обо-
рудование, в том числе и термоусадочное. 
Так как я хотела увеличить ассортимент, 
нужно было заказать дизайн этикеток для 
новой продукции. 

Получилось так, что наш продукт вы-
шел на рынок осенью – в октябре. Я пере-
живала, примут ли, будет ли спрос? Все 
прошло хорошо, и я поняла, что коже про-
сто не варили в холодное время года. Я сде-
лала акцент именно на то, что коже можно 
купить круглый год, как, например, ай-
ран. Коже можно пить круглый год.

Коже – национальный напиток, тради-
ционно он изготавливается из перловой 
крупы. Но мы проводили опрос, в ходе 
которого выяснили, что многие потреби-
тели хотели бы коже из разного вида кру-
пы. Сейчас я использую три вида крупы. В 
моих планах на следующий год выйти на 
столовые вузов и колледжей, установить в 
них свои холодильники», – рассказала ав-
тор проекта. 

НовоСтИ НедеЛИ

мИровЫе

Intel, GOOGle 
ПрОСят защитить 
их БизнЕС

Совет по развитию науки и технике при 
президенте США, в котором состоят руко-
водители Google, Intel, Qualcomm и других 
компаний, обратился к Дональду Трампу с 
просьбой защитить отечественных произво-
дителей полупроводников от конкурентов из 
Китая. Просьба созвучна с общим намерением 
Трампа принять меры против отрицательного 
влияния Китая на экономику США. Соответ-
ствующий документ был подан Советом по 
развитию науки и технике при президенте 
США. В состав совета среди прочих входит 
председатель правления и бывший гендирек-
тор Google Эрик Шмидт. В подготовке отчета 
принимали участие бывший гендиректор 
Intel Пол Отеллини и действующий предсе-
датель правления Qualcomm Пол Джейкобс, 
которые также состоят в совете. Отчет фор-
мально адресован действующему президен-
ту Бараку Обаме, но руководствоваться им 
предстоит уже администрации Трампа, к 
которому в целом не очень хорошо относят-
ся в Кремниевой долине. Лидеры индустрии 
просят президента запретить китайским 
компаниям покупать американских произ-
водителей чипов. В отчете они отмечают, что 
монополизация рынка – это большая пробле-
ма полупроводникового бизнеса. Если в 2006 
году первой пятерке производителей принад-
лежало 32% рынка, то сейчас их доля состав-
ляет 40%, гласит отчет. Консолидации бизнеса 
в одних руках способствуют слияния и погло-
щения. Американские полупроводниковые 
компании в последние пять лет ежегодно тра-
тят на M&A около $23 млрд. Китай, который 
вышел на рынок полупроводников гораздо 
позже, за последние 10 лет израсходовал на 
слияния и поглощения сопоставимую сумму 
– около $150 млрд из частных и государствен-
ных фондов. (Cnews)

СингаПУрСКиЙ 
СтартаП GArenA 
ПрОВЕДЕт IPO  
на $1 МлрД

Самый дорогой стартап Юго-Восточной 
Азии, сингапурская Garena, планирует пер-
вичное размещение акций на сумму не менее 
$1 млрд, сообщает «Интерфакс» со ссылкой на 
Bloomberg и его информированные источни-
ки. По их словам, подготовкой IPO занимается 
Goldman Sachs. Размещение может пройти в 
ближайшие два года в США. Garena основал 
китайский предприниматель Форрест Ли в 
2009 году. Компания является разработчиком 
платформы для игр и общения, а также предо-
ставляет ряд услуг в сфере мобильных онлайн-
покупок и платежей. В прошлом году компа-
ния привлекла финансирование в размере 
$170 млн и была оценена в $3,75 млрд. Ее ин-
весторами являются китайский интернет-ги-
гант Tencent Holdings и государственный ин-
вестиционный фонд малайзии. («Интерфакс»)

GreenPeACe 
назВал СаМыЕ 
эКОлОгиЧныЕ 
КОМПании

Greenpeace опубликовал ежегодный рей-
тинг экологичности корпораций, работающих 
в сфере высоких технологий. Высшую оценку 
получили Apple, Google, Facebook, YouTube и 
Instagram, среди тех, кто получил низшую 
оценку, оказались китайские интернет-ги-
ганты Baidu и Tencent. При составлении рей-
тинга учитывались использование «чистой» 
энергии, эффективность энергопотребления, 
прозрачность энергетической политики и др. 
Согласно опубликованному во вторник эколо-
гической организацией Greenpeace рейтингу, 
самыми экологичными компаниями в сфере 
высокотехнологичных корпораций оказались 
Apple, Google и Facebook. Среди критериев, ко-
торые оценивались авторами рейтинга, – уро-
вень использования возобновляемой энергии, 
прозрачность энергетической политики, ин-
вестиции в сфере возобновляемых источников 
энергии, эффективность энергопотребления и 
др. Всем компаниям Greenpeace присваивает 
оценку от самой высокой (A) до самой низкой 
(F). По каждому из отдельных критериев так-
же присваивается оценка. («Коммерсантъ»)

GeMAltO 
ПОДКлюЧит 
«интЕрнЕт-
аВтОМОБиль» 

Gemalto объявила о сотрудничестве с 
Banma Technologies Co., Ltd для производ-
ства первого в Китае «интернет-автомобиля» 
– Roewe RX5. Как рассказали CNews в ком-
пании, Banma является новым совместным 
предприятием с участием капитала компа-
ний Alibaba Group и SAIC Motor Corporation 
Limited (SAIC Motor). Благодаря использова-
нию модуля идентификации автомобиля MIM 
и безопасных сотовых соединений M2M для 
промышленных применений от компании 
Gemalto, автомобиль RX5 обладает улучшен-
ной телематикой – интегрированными сред-
ствами обработки и передачи данных, такими 
как виртуальный ключ зажигания Bluetooth, 
определение местоположения транспортного 
средства, голосовые команды с поддержкой 
дистанционного управления автомобилем, а 
также контроль состояния дороги в режиме 
реального времени и т.п. MIM соответствует 
стандартам GSMA и поддерживает удаленную 
инициализацию профиля любого оператора. 
«Автомобиль Roewe RX5, укомплектованный 
операционной системой YunOS компании 
Alibaba, является первым «подключенным 
автомобилем», поставленным на массовое 
производство. Этот прорыв состоялся в ре-
зультате многолетних исследований и техно-
логических инноваций», – сказал Алекс Ши, 
генеральный директор компании Banma. 
(Cnews) 
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 ▀ Чем удивила потребителей 
выставка CeS 2017?

Олег ни

CES – выставка потребительской элек-
троники, традиционно проходящая 
в начале года в Лас-Вегасе, давно уже 

стала ярким шоу. Хотя по утверждениям 
компаний и разработчиков, представляю-
щих свои новинки, это не просто тренды 
года, большую часть из представленных 
новинок можно будет купить в самое бли-
жайшее время. «Капитал.kz» сделал под-
борку концептов, которые удивили нас 
больше всего.

Смартфон, способный ощущать 
вкус

На выставке потребительской электрони-
ки CES 2017 был представлен смартфон 
Changhong H2 со встроенным молеку-
лярным датчиком. Он способен отличить 
настоящие лекарства, драгоценности и 
другие предметы от подделок. С его по-
мощью можно определить состав продук-
тов в магазине, выбрать, например, самые 
вкусные фрукты без нитратов. Точно так 
же, как оптический сканер пульса на су-
ществующих смартфонах, спектрометр 
может рассказать вам о вашем теле. При 
помощи Changhong H2 можно отслежи-
вать количество жира в организме для 
определения эффективности тренировок 
в спортзале.

Смартфон работает на основе техно-
логии инфракрасной спектроскопии. На-
правляя луч света на предмет, датчик 
получает спектр материала, по которому 
можно узнать его состав на молекулярном 
уровне.

В продажу Changhong H2 поступит в на-
чале 2017 года и пока только в Китае, позд-
нее новинка появится и в других странах. 

гибкий смартфон на запястье
Число гаджетов с гибкими экранами для 
самых разных устройств растет в геоме-
трической прогрессии. На CES в этом году 
был представлен гибкий смартфон, ко-
торый можно носить на запястье – Royole 
FlexPhone. В «развернутом» положении 
он работает как обычный смартфон под 
управлением Android, но если его обер-
нуть вокруг запястья, то он превращается 
в фитнес-трекер.

Royole FlexPhone может отслеживать 
показатели работы организма, позволяет 
звонить и отправлять SMS – есть слот для 
SIM-карты, правда, пока поддерживаются 
только сети 2G и 3G. Весит устройство 100 
г, толщина – 5 мм. 

телевизоры будущего
Sony реализовала уникальную звуковую 
систему: сам экран телевизора выступает 
в качестве огромного динамика. Новые 
телевизоры – это фактически панель, ли-
шенная рамок.

А компания LG создала «телевизор-
обои», крепящийся к стене на магнитах. 
Толщина корпуса Signature 4K OLED W – 
всего 2,57 мм. Причем буква «W»в назва-
нии модели значит «wallpaper» – обои.

ноутбук с тремя дисплеями

Компания Razer удивила всех ноутбуком 
с тремя дисплеями Project Valerie. Каж-
дый из дисплеев получил диагональ 17,3 
дюйма и разрешение Ultra HD (3840x2160 

пикселей), суммарное разрешение -12K 
(11520x2160 пикселей). Боковые дисплеи 
«выезжают» автоматически. Правда, но-
винка пока только концепт – производи-
тель не называет ни ориентировочных 
сроков поставки, ни даже примерной цены 
модели. Некоторые аналитики вообще со-
мневаются, что такая система будет вос-
требована рынком. 

Компьютер размером с 
пластиковую карточку

Intel представил компьютер размером все-
го 95х55х5 мм. Однако такой небольшой 
размер не мешает устройству показывать 
достаточную производительность, ми-
ни-компьютер также может похвастаться 
искусственным интеллектом, который 
представлен собственной памятью. Вну-
три находится полноценный компьютер с 
собственной памятью и средствами бес-
проводной связи. Compute Card сильно 
упростит жизнь инженеров, разрабаты-
вающих «умные устройства» и решения 
«интернета вещей». Вполне возможно, что 
такие компьютеры вытеснят системы в 
корпусах-брелоках, которые, напомним, 
первым создал тоже Intel. На рынке «кар-
точка» появится уже в середине 2017 года.

Смартфон с поддержкой 
дополненной и виртуальной 
реальности
Компания ASUS анонсировала новый 
смартфон с поддержкой дополненной (AR) 

и виртуальной (VR) реальности – ZenFone 
AR, который может стать первым смарт-
фоном с поддержкой технологий Google 
Tango и Daydream.

ASUS ZenFone AR оснащен программ-
ным обеспечением от Google и множе-
ством датчиков для реализации поддерж-
ки дополненной реальности, включая 
разнообразные игры, утилиты и навига-
цию внутри помещений. То же самое ка-
сается и поддержки платформы виртуаль-
ной реальности Google Daydream.

Производитель отмечает, что его но-
винка является самой тонкой и легкой с 
поддержкой технологии Tango. Она ос-
нащается системой из трех камер ASUS 
TriCam, состоящей из основной 23 мП ка-
меры, камеры отслеживания движения и 
камеры для измерения объема (глубины) 
помещений.

хромбук, которому ничего  
не страшно
Компания Acer объявила о выпуске на 
рынок новейшего хромбука для обра-
зовательных учреждений, который бу-
дет обладать повышенной прочностью 
и надежностью – Acer Chromebook 11 N7 
(C731). Новинка отличается бесшумно-
стью работы благодаря батарее повышен-
ной емкости и безвентиляторной системе 
охлаждения, удовлетворяя требования к 
надежности, мощности и бесшумности 
устройств, выдвигаемые министерствами 
образования по всему миру. Хромбук мож-
но ронять с высоты в метр и заливать жид-
костью. Его толщина – 22 миллиметра, вес 
– 1,3 килограмма. 

 ▀ twitter, у вас проблемы
Компания терпит убытки и увольняет топ-менеджмент

адина Байкинова

Помните присказку, когда вам сооб-
щают, что есть две новости: плохая 
и хорошая, а затем спрашивают, 

с какой начать? По всей видимости, для 
микроблогов Twitter обе новости плохие, 
и их больше, чем две. Компания, история 
которой начиналась как самая настоящая 
американская мечта Кремниевой доли-
ны, может рухнуть в ближайшие год-два. 
Даже не знаем, с чего начать. То ли с того, 
что за последнее время компания стала 
чуть ли не массово увольнять сотрудников 
(включая топ-менеджмент), то ли с того, 
что Twitter так и не смог найти покупате-
ля. В октябре прошлого года последний в 
очереди на покупку компании – Sales Force 
– отказался от сделки. «Капитал.kz» раз-
бирался в том, почему у Twitter все плохо и 
как это произошло.

Возвращение блудного сына
может, стоит считать, что проблемы в 
компании напрямую зависят от действий 
основателя Джека Дорси? Непостоянный 
в своих решениях Дорси бросил учебу в 
нескольких университетах, изучал ди-
зайн одежды и был няней, а перед своим 
тридцатилетием запустил Twitter. Как и 
следовало ожидать, первый год был стар-
товым. Сервис только-только стал узнава-
емым среди пользователей и начал по-
казывать рост. Вроде бы все стало 

хорошо, но в 2009 году Джек Дорси поки-
нул компанию, чтобы вплотную заняться 
платежным сервисом Square. После не-
продолжительной работы и убыточности 
компании Дорси снова возвращается в 
Twitter в октябре 2015 года на должность 
CEO.

Компании от этого лучше не становит-
ся. Явно не от хорошей жизни компания 
стала увольнять собственных сотруд-
ников. Ладно бы это были менеджеры 
среднего звена или безымянные клерки, 
но руководство Twitter избавлялось от 
топ-менеджмента. Роб Прайс в своем ма-
териале для Business Insider пишет, что за 
последние шесть лет в команде шесть раз 
менялись топы, отвечающие за продукт, 
включая главного вице-президента по 
продукту Кевина Вейла. 

В октябре прошлого года также стало 
известно, что Twitter собирается сокра-
тить примерно 8% рабочего штата – это 
около трехсот сотрудников. Такие данные 
приводил Bloomberg со ссылкой на источ-
ник в компании. Аналогичные изменения 
происходили сразу же после того, как Дор-
си занял место CEO компании в 2015 году. 

Продажа Vine
Помимо сокращения сотрудников, в конце 
прошлого года Twitter решил избавиться 

собственного видеосервиса Vine. В октя-
бре стало известно, что сервис коротких 
видео будет полностью закрыт, но вскоре 
к Дорси стали поступать предложения о 
покупке Vine. Как сообщает TechCrunch, 
заинтересованной стороной выступила 
японская компания Line, которая предло-
жила купить сервис за $10 млн. 

Сайт с видеоконтентом для взрослых 
PornHub также заинтересовался приоб-
ретением Vine. Как выяснилось, вице-
президент Кори Прайс в письме Джеку 
Дорси сообщил, что «видео продолжи-
тельностью в шесть секунд более чем 
достаточно, чтобы большинство людей 
смогли получить удовлетворение». На-
помним, что в 2013 году Twitter выкупил 
Vine еще в начальной стадии. После того 
как бывший основатель сервиса Рас Юсу-
пов узнал о планах Дорси, он написал на 
своей странице в Twitter «Не продавайте 
свою компанию!»

размер не имеет значения
Главным позитивным событием прошлого 
года (если его так можно назвать) в Twitter 
стало изменение алгоритма подсчета сим-
волов в сообщении. То есть теперь любые 
вложения (фото, видео, GIF-файлы, опро-
сы, цитаты твитов) входить в 140 знаков, 
как это было ранее, не будут. 

«мы хотим сделать Twitter намного 
легче и быстрее. мы не отказываемся от 
идеи сервиса, который позволяет следить 
за тем, что происходит здесь и сейчас. При 
этом мы всегда будем продолжать искать 
возможности сделать твиты более выра-
зительными и позволить людям говорить 
именно то, что они хотят сказать. мы со-
бираемся посмотреть на то, что мы можем 
сделать, чтобы сделать Twitter еще лучше», 
– сообщил в блоге компании Джек Дорси.

На фоне новшеств и обновлений, ко-
торые предлагают остальные компании, 
увеличение символов в сообщении выгля-
дит по крайней мере несерьезно. 

никому не нужен
В сентябре Twitter должны были продать. 
Совет директоров рассматривал возмож-
ность продать компанию, но сам Дорси 
был против. Претендентов было несколько: 
Google, Apple и медиамагнат Руперт мердок 
и пара частных инвестиционных фондов. 
На тот момент предварительная стоимость 
компании оценивалась в $18 млрд, что до-
статочно много для компании с таким набо-
ром проблем и потерей роста. Вскоре одна 
за другой компании стали отказываться от 
покупки убыточного сервиса. Единствен-
ным потенциальным покупателем оставал-
ся Salesforce, но и он впоследствии отказал-
ся. Из-за отсутствия стороннего желания 
покупать компанию акции Twitter стали 
медленно ползти вниз. В злополучном ок-
тябре прошлого года в ходе торгов на Нью-
Йоркской фондовой бирже акции сервиса 
микроблогов упали на 18%. По некоторым 
данным, если Дорси и его команда не смо-
гут сотворить чуда с Twitter, компания мо-
жет не пережить этот год. 
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 ▀ Пять прорывных 
медицинских технологий,
которые могут изменить мир уже в ближайшем будущем

Олег ни

Медицина в силу неизбежной кон-
сервативности очень медленно 
адаптируется к новым техноло-

гиям. Но потенциал для изменений здесь 
огромный, уже разработано множество 
новых технологий, которые обещают сде-
лать медицину абсолютно другой. «Капи-
тал.kz» собрал 5 прорывных медицинских 
технологий, которые будут доступны уже 
в ближайшем будущем.

«жидкие кости»

Врачи успешно практикуют замену ко-
стей на импланты, напечатанные на 
3D-принтере. Но у любого трансплантата 
всегда будут недостатки по сравнению с 
органом человека. В решении этой про-
блемы может помочь новая разработка из-
раильских ученых – «жидкие кости». Это 
особое вещество из стволовых клеток жи-
ровой ткани пациентов, которое быстро 
формирует новую костную ткань.

Как это происходит? Врачи производят 
забор материала и при помощи специаль-
ного программного обеспечения создают 
трехмерную модель необходимой кости. 
Затем в особых барокамерах на протя-
жении нескольких месяцев выращивают 
кости из клеточного субстрата. Клиниче-
ские испытания сначала проводились на 
челюстно-лицевых костях, теперь авторы 
этого изобретения собираются повторить 
процесс на конечностях, на так называе-
мых длинных костях. Для этого уже про-
ведены предварительные испытания на 
овцах. Продолжительность полного цикла 
лечения таким способом не превышает 

3 месяцев. При этом отсутствует одно из 
самых грозных осложнений современной 
трансплантологии – отторжение матери-
ала. Тестирование технологии успешно 
прошло с участием 11 пациентов с травма-
ми челюсти.

Сосуды, напечатанные  
на 3D-принтере

3D-технологии в медицине сегодня не вос-
принимаются как нечто уникальное. К 
примеру, напечатанные на 3D-принтере 
сосуды американские врачи уже собира-
ются внедрять в клиническую практику. 
Такие сосуды печатаются при помощи 
биочернил, созданных на основе ство-
ловых клеток. Забор стволовых клеток 
производится у донора, на печать уходит 
несколько часов, затем готовые сосуды по-
мещаются в необходимое место в организ-
ме. Через 4 недели такой искусственный 
сосуд не отличишь от обычного.

Стоит отметить, что за проведением 
испытаний стоят не американские уче-
ные, а их китайские коллеги, но техноло-
гия производства искусственных сосудов 
осталась той же. За проведение тестов от-
вечает компания Sichuan Revotek, занима-
ющаяся этим вопросом уже не первый год.

Исследователи провели испытания на 
макаках-резусах. 30 макакам импланти-
ровали сосуды, после чего наблюдали за 
ними на протяжении нескольких месяцев. 
Спустя какое-то время специалисты про-
вели обследование и выявили, что сосуды, 
как по строению, так и по функционирова-
нию, не отличаются от нормальных сосу-

дов организма, не причиняют животным 
никаких неудобств и не оказывают ника-
ких иных побочных эффектов.

искусственная кровь

Донорской крови не хватает по всему 
миру, поэтому ученые давно занимаются 
разработкой искусственной крови. Группа 
ученых из США недавно представила по-
рошок, который при разбавлении стериль-
ной водой превращается в жидкую кровь, 
способную выполнять свою функцию на 
протяжении 12 часов. Это изобретение 
хоть полностью и не отменяет использова-
ние донорской крови, но может выручить 
медиков в экстренных ситуациях. Создан-
ный порошок не требует особых условий 
хранения: для того чтобы он не испортил-
ся, нужен лишь стандартный контейнер 
для крови. Срок годности порошка состав-
ляет 1 год. В основе порошка (внешне по-
хожего на паприку) вещество из очищен-
ного гемоглобина.

Есть у крови на основе порошка и свои 
недостатки: в первую очередь она не уча-
ствует в регуляции иммунной системы 
человека, а также не может применяться 
при обильных кровопотерях. Эксперимен-
ты на животных показали, что животно-
му можно влить таким образом не более 
70% искусственной крови. Единственная 
функция, которую «кровь из порошка» 
выполняет на отлично, – это способность 
переносить кислород, но в большинстве 
случаев этого бывает достаточно, так как 
множество смертей в экстренных ситуа-
циях случаются не от недостатка объема 
циркулирующей крови (который необяза-
тельно восполнять кровью), а от кислород-

ного голодания тканей, в первую очередь 
ткани головного мозга.

Противозачаточные для мужчин
Как сообщает издание The Daily Mail, груп-
па ученых из Великобритании разрабо-
тала препарат для мужчин, являющийся 
аналогом женских противозачаточных 
таблеток. Во время серии лабораторных 
тестов препарат доказал свою эффектив-
ность на 95%.

Основное действующее вещество пре-
парата – прогестаген, который, воздей-
ствуя на сперматозоиды, способен вызы-
вать временную утрату ими функции к 
передвижению. Средство начинает дей-
ствовать через несколько часов после при-
ема внутрь, а сам эффект длится до двух-
трех дней, после чего клетки полностью 
восстанавливают возможность передви-
жения и выполнения своих функций.

Пересадка головы
Впервые о будущей операции по пересадке 
головы было объявлено еще в 2013 году. 
Свое согласие на пересадку головы дал 
российский программист Валерий Спи-
ридонов, парализованный в результате 
нейродегенеративного заболевания. Ожи-
дается, что операция будет проведена в 
этом году – тело пациента подвергнут глу-
бокому охлаждению, после чего голову от-
делят с помощью специального алмазного 
скальпеля и пересадят на донорское тело. 
Спинной мозг рецепиента с головой доно-
ра соединят с применением полиэтилен-
гликоля, который определенным образом 
воздействует на вещество спинного мозга 
– это сравнивают с тем, как при варке сли-
паются спагетти. Затем останется только 
восстановить кровообращение, сшить 
мускулы и подождать три-четыре недели, 
пока спинной мозг срастется.

Стоимость 36-часовой операции со-
ставит 7,5 млн евро. Донором тела станет 
человек, чей мозг умер, но само тело – здо-
ровое. 

Однако некоторые врачи опасаются, 
что подобная операция может быть пси-
хически травмирующей – даже при успеш-
ном функционировании донорского тела 
оно может не ощущаться как свое.

 ▀ Больше excel, пожалуйста!

Марек Йохец, ассоциированный профессор 
финансов Высшей школы бизнеса  
назарбаев Университета

Как-то раз приглашенный оратор на 
карьерной неделе в Назарбаев Уни-
верситете на вопрос «Каковы навы-

ки, которые, по вашим ожиданиям, мы 
(выпускники) должны обрести в бизнес-
школе» ответила: «Будьте пунктуальны и 
изучите Excel».

Знание моделирования электронных 
таблиц является неотъемлемой частью 
инструментария делового человека, осо-
бенно в области финансов и бухгалтерско-
го учета. На моих курсах я уделяю большое 
внимание использованию электронных 
таблиц и моделированию. Не могу себе 
представить проведение инвестицион-
ного анализа или оценки бизнес-проекта 
без построения детальной финансовой мо-
дели, созданной и реализованной в элек-
тронных таблицах.

Шимон Беннинга, мой преподаватель 
в бизнес-школе университета Wharton и 
автор книг «Финансовое моделирование» 
(в разработке которой я участвовал) и «Ос-
новы финансов в Excel», в предисловии к 
своим книгам писал: «Изучение финансов 
с Excel служит двум целям: оно учит вас ос-
новам теории и практики и учит осущест-
влению финансового анализа, используя 
самый важный аналитический финансо-
вый инструмент – Excel». Другими слова-
ми, если вы хотите смоделировать что-то 
в Excel, вы должны понимать теорию. И, 
наоборот, если вы понимаете теорию, но 
вам необходимо получить конкретный 
численный ответ на проблему из реальной 
жизни, вам нужно построить модель.

Я понял, что между моими студентами 
в США и Казахстане присутствует разни-
ца в наличии предварительных навыков 
работы в Excel. Бизнес-школы Соединен-
ных Штатов считают само собой разумею-
щимся, что поступающие студенты имеют 
опыт работы с Excel. При поступлении на 
программу MBA назначается прохожде-
ние модуля Excel для самостоятельного из-
учения до того, как студенты прибывают в 
университетский городок, или же прово-
дятся ориентационные сессии по работе 
в этой программе. Знание Excel предпо-
лагается само собой разумеющимся и ис-
пользуется на протяжении всего учебного 
плана. А выпускники являются опытными 
пользователями Excel.

Я считаю, что Excel должен быть стан-
дартным компонентом образования дело-
вых людей в Казахстане, подобно знанию 
английского языка или использованию 
новых технологий. Его применение для 
решения широкого спектра задач должно 
быть в числе образовательных приорите-
тов Казахстана при подготовке выпуск-
ников. моя рекомендация: используйте 
больше Excel на занятиях и в выполнении 
домашних заданий! Навыки не приобрета-
ются без достаточной практики.

Одним из моих правил преподавания 
является кредо «Используй меньше фор-
мул и больше электронных таблиц!» На-
пример, вопрос определения стоимости 
капитала, стандартной темы для началь-
ного уровня корпоративных финансов 
является проблематичным в Казахстане. 
Большая часть активов в Казахстане не 
имеет историю торговли на прозрачных, 
ликвидных и конкурентных рынках, и, 
таким образом, применение концепции 

«бета» в модели определения стоимости 
активов (САРм) в лучшем случае под во-
просом, а в худшем случае бессмысленно. 
Тем не менее я был свидетелем тренингов, 
предоставляемых местным менеджерам 
весьма респектабельными консалтинго-
выми компаниями, где использовались 
классические примеры из учебника. Все 
значения предоставлены, и единствен-
ной задачей является подстановка цифр в 
формулу. При таком подходе меня не удив-
ляет, что предмет финансового анализа и 
оценки представлен в PowerPoint.

В моем курсе «Финансовая оценка биз-
нес-проектов» я сосредотачиваюсь на 
шагах и расчетах, которые местный пред-
приниматель или менеджер должен пред-
принять при необходимости оценки новой 
инвестиционной возможности. мы анали-
зируем ситуацию (продукт/услугу, рынок, 
окружающую среда и т.д.) и моделируем 
будущие доходы, расходы и денежные по-
токи, которые вытекают из бизнес-модели. 
Выявляем движущую силу доходов и расхо-
дов, а также другие параметры, а потом соз-
даем электронную модель проекта. Затем 
компания или владелец должны решить, 
какая доходность является адекватной для 
данного проекта (например, в сравнении 
с доходностью на других проектах). Зная, 
как аналитики рассчитывают стоимость 
капитала на развитых рынках, можно сфор-
мировать образ мышления, которому тоже 
следует учить в Казахстане. Но я критично 
отношусь к тому, как некоторые корпора-
тивные тренеры преподносят сложную 
тему оценки проектов на голых цифрах, 
требуя только подставить их в формулу.

Я, наоборот, полагаю, что мы должны 
учить студентов создавать с умом модели 

электронных таблиц. Вот в чем заключены 
99% работы финансового аналитика на 
практике, так как в отличие от учебников 
входные данные и структура модели не 
предоставлены. Структура модели долж-
на быть разработана нами, входные дан-
ные мы сами должны определить, собрать, 
оценить и проверить. Способность раз-
работки электронных таблиц для модели 
проекта с правильной структурой, вход-
ными данными и взаимозависимостями, 
которые могли бы дать нам результат на 
такие запросы, как оценка добавленной 
стоимости, генерирование сценариев и 
выявление рисков, является ценным на-
выком в отличие от знания использования 
формул из учебника.

Навыки моделирования электронных 
таблиц необходимы: существуют научные 
исследования, указывающие на финансо-
вые потери компаний, вызванные ошиб-
ками в электронных таблицах или плохо 
разработанными моделями. Ошибки бы-
вают разных форм: опечатки, пропуски, 
структурные проблемы, несоответствия, 
неработающие ссылки, скопированные 
ячейки с неправильным использованием 
абсолютного или относительного адреса и 
т.д. Рэймонд Панко показывает, что до 88% 
финансовых моделей, используемых ком-
паниями для поддержания их решений, 
содержат ошибки, некоторые из них с ка-
тастрофическими последствиями. Потери 
также происходят, если руководство не 
знает, как проводить надлежащий анализ 
проекта в таблице и делает неоптималь-
ные решения, угадывая ответы и рискуя.

Знание Excel нужно не только молодым 
учащимся на дневных программах MBA, 
но и высокопоставленным управленцам 
в сфере бизнеса на программах Executive 
MBA. Иногда меня спрашивают: «Зачем 
мне нужно знать Excel, если мои подчи-
ненные все посчитают?» Даже если вам 
самому не приходится разрабатывать фи-
нансовые модели, вам все равно нужно 
будет проверить работу ваших работни-
ков на наличие предупреждающих знаков 
плохо построенной модели, которая сви-
детельствовала бы о недостаточной под-
готовке вашего персонала и возможных 
ошибках и ошибочных выводах. На Западе 
все управляющие менеджеры когда-то в 
молодости работали с Excel, и многие про-
должают использовать данную програм-
му в ежедневных вопросах, даже находясь 
на высоких постах. Но в Казахстане мно-
гие управленцы не сталкивались с Excel. 
Поэтому я настаиваю на работе в Excel не 
только в случае молодых студентов, но и в 
отношении топ-менеджеров.

Для меня является сюрпризом то, на-
сколько часто я встречаю менеджеров с 
недостаточными навыками моделирова-
ния электронных таблиц. Просветитель-
ская работа в этом направлении улучшит 
решения, доходы от инвестиций, а также 
финансовые результаты по всем направле-
ниям и приведет к увеличению стоимости 
компаний для акционеров и заинтере-
сованных сторон. Это звучит преувели-
ченно, но Excel необходим для успешного 
реформирования экономики Казахстана. 
Педагоги по всей стране должны действо-
вать и превратить Excel в неотъемлемую 
часть учебной программы. 
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nOKIA ВЕрнУлаСь 
на рынОК С нОВыМ 
СМартфОнОМ

Компания представила в Китае новую 
модель смартфона Nokia 6 на Android. Новин-
ка появится в продаже на китайском рынке 
в первой половине 2017 года. Стоимость ее со-
ставит 245 долларов (1699 юаней). Новинка 
получила цельнометаллический корпус, 4 Гб 
оперативки, процессор Qualcomm Snapdragon 
430, 5,5-дюймовый Full HD экран и защитное 
стекло Corning Gorilla Glass 3. Устройство под-
держивает две SIM-карты. Основная камера 
имеет 16-мегапиксельный сенсор, а фрон-
тальная – 8 мп. Емкость аккумулятора соста-
вит 3000 мА*ч. Помимо этого, смартфон Nokia 
6 оснащен флеш-накопителем на 64 Гбайт 
с возможностью расширения до 128 Гбайт 
картами microSD. Новая модель имеет ска-
нер отпечатков пальцев, расположенный 
в кнопке «Домой», два динамика, технологию 
Dolby Atmos. Телефон получил стандартный 
набор датчиков: акселерометр, электронный 
компас, гироскоп, датчики освещенности 
и приближения. Решение запустить продажи 
Nokia 6 в Китае в компании объяснили тем, 
что считают страну «стратегически важным 
рынком». Напомним, что Nokia связана обя-
зательством, запрещающим ей выпускать 
смартфоны раньше 4-го квартала 2016 года. 
Таковы условия сделки, которую компа-
ния заключила с Microsoft в 2013 году при 
продаже своего бизнеса. По договоренно-
стям Nokia лишалась права размещать свой 
бренд на смартфонах до конца 2016 года, 
а на мобильных телефонах – до 2024 года. 
(Vestifinance.ru)

MCDOnAlD̀ S ПрОДаСт 
80% СВОЕгО БизнЕСа 
В КитаЕ

McDonald s̀ продаст 80 процентов сво-
его бизнеса в Китае и Гонконге за 2,1 млрд 
долларов, сообщает Reuters. Долю в 52 про-
цента приобретет конгломерат Citic Ltd. Еще 
28 процентов будет принадлежать Carlyle 
Group LP, и 20 процентов бизнеса останется 
у McDonald s̀. Первоначально американская 
корпорация намеревалась продать весь биз-
нес за 3 млрд долларов, однако решила со-
хранить миноритарный пакет, рассчитывая 
на будущий рост в Китае, рассказал агентству 
источник. В настоящее время в Китае работает 
2400 ресторанов McDonald s̀, в Гонконге – око-
ло 240. В 2016 году КНР занимала третье место 
в мире по количеству ресторанов McDonald’s 
после США и Японии. В конце марта руковод-
ство компании объявило, что намерено выве-
сти КНР на второе место, в течение 2016 года 
открыв в стране более тысячи ресторанов. 
(reuters)

YAhOO 
ПЕрЕиМЕнУЕтСя В 
AltABA

Американская интернет-компания Yahoo 
переименуется в Altaba после продажи основ-
ной части своего бизнеса компании Verizon. 
Новая компания будет управлять активами, 
которые останутся у нее после продажи ин-
тернет-бизнеса. При этом после завершения 
сделки в компании сменится руководство. 
Ее покинут сразу несколько топ-менеджеров, 
в том числе исполнительный директор ма-
рисса майер. Как отмечает Washington Post, 
место майера займет Эрик Брандт, работав-
ший до этого в совете директоров компании. 
Официально компания не поясняет, почему 
выбрала в качестве нового названия именно 
слово Altaba. Однако Wall Street Journal ут-
верждает, что это слово составлено из слов 
«альтернатива» и Alibaba. Ожидается, что 
сделка по приобретению компанией Verizon 
всего интернет-бизнеса Yahoo! будет офици-
ально оформлена в марте этого года. О ре-
шении телекоммуникационной компании 
Verizon Communications приобрести интернет-
компанию Yahoo за 4,83 млрд долларов стало 
известно летом 2016 года. Сделка касается ин-
тернет-бизнеса Yahoo и части недвижимости 
компании. (BBC)

APPle ВыПУСтит 
«УБиЙЦУ» GOOGle 
GlASS

Компания Apple намерена в скором вре-
мени выйти на рынок «умных» очков и уже 
занимается разработкой собственного кон-
курента знаменитых очков Google Glass 
от компании Google, которые не пользо-
вались большой популярностью на рынке 
после выхода, пишет Bloomberg. Как пере-
дает CNews.ru, представители Apple пока 
не давали официальных комментариев по по-
воду этой информации. Сообщается, что не-
давно представители Apple обратились к ряду 
сторонних поставщиков для приобретения 
партии дисплеев, предназначенных для 
применения в очках со смарт-функциями. 
По информации источника, партия невелика 
и предназначается только для внутреннего 
тестирования. По словам анонимных источ-
ников в Apple, новые «умные» очки от ком-
пании, если они действительно появятся, 
будут подключаться по беспроводному со-
единению к смартфонам iPhone и смогут ото-
бражать на дисплее различные изображения 
и другую информацию. Возможно, в устрой-
стве будет реализована некая функциональ-
ность дополненной реальности. Как отмеча-
ют аналитики, информация о дополненной 
реальности добавляет достоверности инфор-
мации «умным очкам» от Apple, поскольку 
глава компании Тим Кук во время общения 
с инвесторами упоминал о том, что Apple ин-
вестировала довольно много времени и денег 
в технологии дополненной реальности и пла-
нирует развивать свои наработки в дальней-
шем. Помимо этого, выпуск смарт-очков бу-
дет адекватным шагом для Apple, учитывая 
тот факт, что «умные» часы компании Apple 
Watch оказались сравнительно успешным 
продуктом на рынке, по крайней мере на те-
кущий момент. (Bloomberg) 

В рК наЧнУт Шить 
ОДЕжДУ Для 
инВалиДОВ

Ассоциация предприятий легкой про-
мышленности Казахстана начинает проект 
Adaptive Clothing and Shoes. В рамках про-
екта будут конструировать и шить одежду 
из мягких, эластичных трикотажных тканей 
с учетом потребностей людей, использующих 
инвалидные коляски, с диагнозом ДЦП, син-
дромом Дауна, ампутированными конечно-
стями, для слепых и слабовидящих, для людей 
маленького роста, женщин, переживших ра-
дикальную мастэктомию, и для пожилых лю-
дей. модели разработаны с использованием 
специальных деталей и узлов функциональ-
ного назначения для удобства людей с ограни-
ченными возможностями и обслуживающего 
персонала. Производство не станет массовым, 
поэтому выпуск доверят отдельным дизай-
нерам и небольшим компаниям. Одежда ка-
захстанского производства будет стоить в два 
раза дешевле импортной. Ассоциация собира-
ется открыть магазины по продаже готовой 
одежды в Астане и Алматы. Кроме того, изде-
лия можно будет заказать в отдельном интер-
нет-магазине. Возможно, также будет налаже-
но производство спортивной одежды для лиц с 
особыми потребностями. (Kapital.kz)

ОБъЕМ БизнЕСа ПО 
ДОСтаВКЕ ЕДы ВырОС

Аналитики компаний Burger King 
Kazakhstan и foodpanda.kz прогнозируют, 
что в 2017 году обороты рынка доставки еды 
в Казахстане достигнут отметки в 9,4 млрд 
тенге (28 млн долларов), в 2018 году – 
10,4 млрд тенге (31 млн долларов). По данным 
foodpanda.kz, каждый год сектор растет на 10-
20%. В 2013-2014 годах число заказов увели-
чивалось на 20-30% в год, в 2015 году – на 45%. 
В 2016 году рост заказов в некоторых месяцах 
достигал уже 55%. Рост популярности услуг 
по доставке еды обусловлен удобством сервиса 
и скоростью обслуживания, считают экспер-
ты. Самым динамично растущим сегментом 
рынка доставки еды оказались рестораны бы-
строго обслуживания. Средний чек по Казах-
стану составил 3500-5000 тенге. Пик заказов 
приходится на холодное время года: с октября 
по февраль популярность услуги повышается 
на 12%. Напротив, в период православного 
поста и месяца Рамадан количество заказов 
сокращается. В целом в стране растет популяр-
ность заказов через интернет: если в 2013 году 
на долю онлайн-оплаты приходилось менее 
7% рынка, то на данный момент их доля пре-
вышает 23%. (Kapital.kz)

БрЕнД MInISO ВыШЕл 
В алМаты

Японский бренд Miniso открыл по франши-
зе два магазина в Алматы. Точки продаж на-
ходятся в молле «Апорт» и Maxima, сообщают 
в пресс-службе Управления предприниматель-
ства и индустриально-инновационного разви-
тия Алматы. Следующий магазин откроется в 
Астане в январе, затем в Казахстане появится 
еще 10 представительств. Основная специ-
ализация Miniso: продажа товаров широкого 
спектра, в том числе косметики, бытовой хи-
мии, посуды, товаров для дома и электроники. 
магазины отличаются приемлемыми ценами: 
стоимость большинства товаров не превы-
шает 900 тенге. В следующем году в Алматы 
появится первый гипермаркет крупного не-
мецкого ретейлера OBI. Подписано соглашение 
о строительстве крупнейшего французского 
ретейлера по продаже товаров для дома Leroy 
Merlin. Ведутся переговоры с такими ТНК как 
CITIC, Evonic, Staay Food Group, Medical Union 
Pharmaceuticals, Veolia. (Kapital.kz)

В БЕзОПаСнОСть 
ШКОл ВлОжат БОлЕЕ 
1 МлрД тЕнгЕ

Частное охранное агентство вложит 1 млрд 
36 млн в безопасность алматинских школ. 
Проект реализуется в рамках партнерства с 
государством. Предприятие обеспечит специ-
альным оборудованием 227 средних учебных 
заведений, сообщает пресс-служба Палаты 
предпринимателей Алматы. «Этот проект – от-
личный пример государственно-частного пар-
тнерства. Акимат и охранное агентство заклю-
чают договор о долгосрочном сотрудничестве. 
Частник получает гарантированный госзаказ, 
а местные власти экономят миллионы бюджет-
ных тенге на дорогостоящем оборудовании. 
В этом проекте выигрывают все. А главное – 
наши дети. Каждому родителю важно знать, 
что в школе его ребенок в безопасности», – про-
комментировал эксперт Палаты предприни-
мателей Алматы Кайрат Касенов. Бизнес так-
же готов вложиться в школьные спортивные 
площадки. Акимат уже одобрил 3 проекта, еще 
4 находятся на рассмотрении. (Kapital.kz)

СКОльКО СОБирают 
ПлатныЕ ДОрОги?

В 2016 году на автодороге Астана – Щу-
чинск собрано 1 млрд 251 млн тенге при плане 
1 млрд 144 млн тенге. Перевыполнение пла-
на составило 107 млн тенге. Об этом центру 
деловой информации Kapital.kz сообщили 
в пресс-службе компании «ҚазАвтоЖол». Все 
собранные средства были направлены на со-
держание участка дороги и модернизацию си-
стем взимания платы. Общая интенсивность 
движения транспортных средств за 2016 год 
составила 2 млн 697 тыс. автомобилей. 
По сравнению с 2015 годом интенсивность 
потока транспортных средств увеличилась 
на 4,3%. Основными статьями расходов Ди-
рекции платных автомобильных дорог явля-
ются закуп материалов, выплата зарплаты 
сотрудникам, покупка запчастей и ГСм, амор-
тизация, оплата работ и услуг, ремонт машин 
и оборудования. Среднесуточная интенсив-
ность автомобилей составляет 7-8 тысяч, в вы-
ходные дни пиковая интенсивность доходит 
до 12 тысяч. (Kapital.kz) 

 ▀ 5 приложений для бизнеса
адина Байкинова

Вне зависимости от размеров и обо-
ротов вашего бизнеса всегда есть 
возможность оптимизировать рабо-

ту, сделать ее проще и удобнее. Тем более 
что нынешнее количество ботов и при-
ложений позволяет легко управлять вну-
тренними процессами компании прямо со 
смартфона. Доходит до того, что при опре-
деленном наборе приложений телефон 
становится удобным средством управ-
ления бизнесом, помогая предпринима-
телям и владельцам компаний наладить 
взаимоотношения с сотрудниками, обсу-
дить проект и даже подписать документы. 
«Капитал.kz» отобрал пять приложений 
для бизнеса и определил, что из огром-
ного списка предложений точно следует 
скачать.

Slack

Приложение, которое так часто называ-
ют аналогом Skype, но это только на пер-
вый взгляд, позволяет собрать воедино 
команду проекта или даже целую компа-
нию в одном чате. В приложении можно 
обсуждать новости, устраивать мозговой 
штурм и обмениваться публикациями на 
интересующую тему. Через Slack можно 
передавать любые файлы, в том числе до-
кументы, картинки и презентации. Кро-
ме того, сервис интегрируется с другими 
приложениями, такими как Hangouts от 
Google, Asana, Twitter облачное хранили-
ще Dropbox. Огромным плюсом является 
разбивка на каналы связи. Для командной 
работы – общий чат, для прямого общения 
– личный. 
Плюсы: доступно как в веб-версии, так и 
на мобильных устройствах
Минусы: не обнаружено

Sign easy

Вышедшее относительно недавно прило-
жение Sign Easy позволяет подписывать 
нужные деловые документы прямо с теле-
фона. Так как приложение интегрирует-
ся с блокнотом Evernote, вашей почтой, 
Dropbox, хранилищем Google Drive и рас-
хваленным нами Slack, подписать доку-

мент можно просто вставив вашу подпись 
в нужное поле. Подпись можно сохранить 
заранее, расписавшись стилусом или про-
сто пальцем. Подписать документ можно 
всего в три шага: скачать документ на 
телефон, подписать или вставить вашу 
подпись и отправить файл. Если верить 
разработчикам, то приложению уже до-
веряют 4 млн пользователей, которые 
подписывают деловые документы при по-
мощи Sign Easy. 
Плюсы: поддерживает несколько 
различных подписей
Минусы: не обнаружено

Solid

Приложение, которое скорее пригодится 
уже для крупных компаний или отделов, 
позволяет заранее создать повестку со-
вещания, а после уже проанализировать, 
насколько продуктивно оно прошло. В 
качестве рекламы на официальном сайте 
приложения разработчики указывают, 
что сервисом пользуются в таких ком-
паниях, как Uber, музыкальный сервис 

Spotify и OLX. Сервис дает возможность 
разослать основные концепции предстоя-
щей встречи, указать продолжительность 
мероприятия, добавить цель и сделать за-
метки. Как и другие более-менее схожие 
приложения, Solid может экспортировать 
данные в Slack или блокнот Evernote.
Плюсы: четко структурирован, позволяет 
организовать совещания для большого 
количества сотрудников 
Минусы: не подойдет для малого бизнеса 
или маленькой команды

Concur

Приложение является неким посредни-
ком между компанией и сотрудниками. 
Сервис позволяет отслеживать расходы со-
трудников компании во время командиро-
вок и путешествий и заодно может посчи-
тать и ваши. менеджер компании может 
отклонить или одобрить расходы сотруд-
ника, пока тот находится где-нибудь в 
другой стране. Например, если сотрудник 
напивается в баре и просит компанию 
заплатить по счетам. Concur поможет ав-
томатизировать управление расходами 

работника и не выбиться из заложенного 
бюджета. 
Плюсы: доступно как в веб-версии, так и 
на мобильных устройствах
Минусы: приложение платное

Podio

Приложение прекрасно подходит, когда 
несколько сотрудников работают над од-
ним проектом и позволяет отслеживать 
продвижение проекта на всех стадиях. В 
Podio можно отмечать текущие задачи, 
даты в календаре, делиться контактами 
и вести переписку внутри проекта, опти-
мизировав деятельность всего персонала. 
Особенно нужно отметить то, что через 
приложение можно отслеживать как от-
дельную цепочку действий сотрудников, 
так и всю картину целиком. 
Плюсы: возможность рассчитать 
стоимость приложения для каждой 
компании отдельно
Минусы: приложение платное

 ▀ Как очнуться  
после праздников?
Рейтинг будильников: от гуманных до самых беспощадных

алина Смирнова

После новогодних каникул просы-
паться тяжелее обычного: орга-
низм должен вернуться в рабочий 

ритм и вспомнить, каково это – вставать 
рано. Если звук смартфона уже не помога-
ет в этом, значит, пора попробовать дру-
гие технологии. Деловой еженедельник 
«Капитал.kz» составил подборку будиль-
ников: от спокойных до невероятно раз-
дражающих. Если ваш сон что-то среднее 
между комой и анабиозом, выберите более 
«злое» устройство. «Приятные» гаджеты 
отмечены зеленым цветом, а «суровые» – 
красным. 

Самые дружелюбные будильники – это 
фитнес-браслеты. Большинство послед-
них моделей умеют контролировать фазы 
сна. Браслет начнет легко вибрировать в 
самый подходящий момент для пробуж-
дения – легкую фазу сна. Чуть больше 
внимания потребует коврик-будильник. 
Гаджет потребует встать на себя, чтобы 
убедиться, что вы проснулись. Но, воз-
можно, вы хитрее всех. Отключили брас-
лет, наступили на коврик, тут же верну-
лись в кровать. Тогда выберите себе не 
менее хитрый и более раздражающий 
девайс. Например, будильник, который 
удирает по всей комнате с громким воем. 
В заданное время у Clocky (около $40 на 
Аmazon) включаются колесики, унося де-
вайс подальше от кровати. Другой, более 
«вежливый» будильник ($12) в заданный 
час выпустит в воздух вертушку и не от-
ключится, пока вы не вернете ее на место. 
Устройство в форме мяча потребует себя 
швырнуть, а будильник-гантелю (около 
$19) нужно поднять 30 раз, чтобы заста-
вить умолкнуть. Но, судя по отзывам на 
Amazon, самый беспощадный будильник 
– Sonic Alert. У будильника есть специ-
альный вибрирующий «диск», который 
можно положить под подушку или матрас. 

Размер устройства – около 5 см на 15 см. 
можно выбрать режим звукового сигнала, 
вибрации или совместить их. Режим бес-
шумной вибрации особенно полезен, если 
вы не хотите потревожить соседа по ком-
нате. Пользователи пишут, что будильник 
вопит как пожарная сирена и от него дей-
ствительно трясется вся кровать. 

SensorWake – это будильник, чей сигнал 
вы «услышите» носом. Пользователь выби-
рает картридж с ароматом кофе, жарено-
го бекона, океана или мяты, вставляет в 
устройство и задает время пробуждения. 
Создатели утверждают, запах ненавязчи-
во заставит проснуться любого в течение 2 
минут. Если это так, то такой будильник – 
самый гуманный из всех в этой подборке. 
К слову, Google назвал SensorWake одним 
из 15 лучших изобретений 2014 года. Гад-
жет стоит $131, каждого картриджа хвата-
ет на 30 пробуждений. Новый картридж 
обойдется в $5 за штуку. 

Альтернативными вариантами этим 
устройствам могут стать приложения на 
телефоне, которые не перестают звонить, 
пока владелец не выполнит задание. Зада-
ния владелец выбирает сам: решить урав-
нение в Mission Alarm или неистово трясти 
девайс с Wake N Shake Alarm Clock. Даже 
100 встряхиваний хватит для пробужде-
ния – все это время телефон будет неис-
тово сигналить. Более интересное задание 
от Alarmy App – сделать фото определенно-
го предмета в доме. Вы заводите вечером 
будильник и фотографируете предмет. На-
пример, полотенце в ванной или лампоч-
ку в подъезде. Утром противный сигнал 
не умолкнет, пока вы не сфотографируете 
этот предмет вновь. Приложение сравнит 
вечерний и утренний снимок и лишь тогда 
отключит звук. Обмануть технологию не 
получится: придется действительно вско-
чить с кровати и сделать нужное фото. 
Платная версия Alarmy способна будить 
по штрих-коду. Вечером вы сканируете 
код товара, а утром просыпаетесь, чтобы 
сделать то же самое. Главное – вспомнить 
спросонья какой предмет вы фотографи-
ровали накануне. 

Помните о важном правиле: нет разни-
цы, «сова» вы или «жаворонок» и какой бу-
дильник используете. Чем меньше спишь 
– тем тяжелее проснуться. Самый эффек-
тивный способ вставать вовремя: нала-
дить режим сна и всегда, даже в выходные, 
вставать в одно и то же время. Какие бы 
будильники ни придумал мир, ваши инди-
видуальные биологические часы подойдут 
вам лучше всего. 
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 ▀ В казахстанском ММа  
грядут большие перемены

эльнар ахмедьяров

Смешанные единоборства (ммА) ин-
тенсивно развиваются во всем мире. 
В каком положении этот спорт на-

ходится в нашей стране корреспонденту 
«Капитал.kz» рассказал основатель и пре-
зидент бойцовского клуба Alash Pride Да-
нияр Каскарауов.

Именно благодаря ему были органи-
зованы красивые турниры по ммА, они  
подарили нашему зрителю новые эмоции 
и новых спортивных героев, таких как 
Кайрат Ахметов, Арман Оспанов. Сегодня 
этих бойцов знают все казахстанские по-
клонники ммА.

Он рассказывает, что устраивать тур-
ниры в Казахстане было очень сложно. 
Например, продажа билетов на знамени-
тое мероприятие с участием Александра 
Емельяненко, прошедшее в 2011 году, 
принесла около $100 тыс. Этой суммы 
едва хватило, чтобы оплатить гонорары 
Емельяненко. Но основная цель Данияра 
Каскарауова не в коммерческой выгоде, а в 
популяризация ммА в нашей стране.

- Какими темпами развивается ММа 
в Казахстане?

- ммА в Казахстане развивается очень 
быстро, появляются разные бойцовские 
клубы, становится больше заинтересован-
ных спортсменов, зрителей. Сейчас к ммА 
относятся как к полноценному спорту. По-
являются инвесторы, проводится больше 
турниров. Появилась Ассоциация по ммА, 
все вносят свой вклад.

- Отметьте, пожалуйста, самые боль-
шие достижения в казахстанском ММа 
за прошедший год.

- Самые большие достижения, на мой 
взгляд, это завоевание чемпионских титу-
лов в мировой элитной организации One 
FC (азиатская спортивная организация, 
проводящая бои по ммА). Игорь Свири-
дов (до 72 кг) и Кайрат Ахметов (до 61 
кг) выиграли пояса в своих весовых кате-
гориях. К сожалению, после той победы 
Игорь уже потерпел 3 поражения, однако 
Кайрат до сих пор является чемпионом. И 
еще нужно отметить достижение для нас 
всех – мы добились контракта для Армана 
Оспанова в другой элитной организации – 
WSOF (американская спортивная органи-

зация, проводящая бои по ммА), которая 
по рейтингу занимает 3-е место в мире.

- Кого из казахстанских бойцов вы 
можете отметить как очень перспектив-
ных спортсменов?

- Пока для меня это только Кайрат Ах-
метов и Арман Оспанов. В них мы вклады-
ваем много усилий и уверены, что цели 
оправдаются.

- Почему казахстанские спортсмены 
не выступают в организациях UFC (са-
мая рейтинговая организация во всем 
мире, проводящая поединки по ММа) 
и Bellator (2-я по рейтингу после UFC)? 
Увидим ли мы их там в ближайшем бу-
дущем?

- Арман Оспанов и Кайрат Ахметов уже 
давно могли бы выступать в Bellator, но у 
нас цель UFC. А как вы знаете, Bellator кон-
курирует с UFC, и если наши бойцы попа-
дут туда, то потом намного сложнее будет 
добиться желаемого. Наши спортсмены 
были готовы выступить в UFC еще в на-
чале 2016 года. Но мы так и не смогли на-
прямую выйти на Дэйну Уайта (президент 
UFC). Армана, например, приглашали 
биться в организации ACB (российская ор-
ганизация, проводящая бои по ммА) сра-
зу за титул. Но в итоге мы подписали кон-
тракты с WSOF, чтобы быть ближе к UFC. 
А у Кайрата очень хороший рейтинг. Он 
тренируется с бойцами UFC и побеждает 
их. Сейчас же, после того, как он завоевал 
титул One FC, его дебют в UFC остается 
лишь делом времени. Единственная пре-
града – это контракт, который уже скоро 
заканчивается.

- где казахстанские бойцы проводят 
тренировочные лагеря перед боями?

- Если бы была возможность – трениро-
вались бы тут. Но нам нужны тренеры по 
ммА, потому что в Казахстане, обижай-
тесь или нет, их нет. Ни одного тренера не 
могу отметить. Есть бывшие бойцы или 
тренеры по узкому профилю – по боксу, 
по грепплингу, но не по ммА. Пока наши 
самые талантливые бойцы вынуждены 
тренироваться в Таиланде и Америке. мы 
своих спортсменов отправляем к Грегу 
Джексону (известный бойцовский клуб им. 
Грега Джексона в США и Таиланде) и в АКА 
(Американская академия кикбоксинга в 

США и Таиланде). Когда мы увидели их ре-
зультаты – захотели, чтобы они там жили.

- Состоится ли поединок армана 
Оспанова с расулом Мирзаевым в этом 
году (поединок должен был состояться 
в октябре 2015 года в рамках турнира 
российской организации по ММа – Fight 
nights)?

- Тогда контракт был на устном согла-
совании, они должны были встретиться в 

октябре 2015 года. мы были на 100% уве-
рены, что бой состоится и ближе к дате 
хотели уже выезжать. Арман готовился к 
этому бою. Но в последний момент Тимур 
Гаджиев (президент Fight Nights) сказал, 
что боя не будет. Теперь я уже не рассчи-
тываю на этот поединок. Арман подписал 
контракт с WSOF на 4 боя. Его первый по-
единок в этой организации состоится 25-
го февраля в США против американца, 
который имеет такой же рекорд в боях, как 

и Арман (7 побед, 0 поражений, 0 ничьих) 
– Брайса митчелла. 

- Когда Кайрат ахметов проведет 
свою первую защиту пояса в One FC и 
кто будет его соперником?

- В следующем поединке Кайрат дол-
жен снова встретиться с бразильцем Адри-
ано мораесом (в ноябре 2015 года Кайрат 
выиграл титул чемпиона One FC в бою 
против мораеса). Их бой в организации 
запланирован на 11 февраля, однако пока 
никаких соглашений между бойцами не 
было достигнуто.    

 
- Сколько турниров за год вы обычно 

организовываете? 
- За время существования нашего клуба 

мы провели уже около 30 турниров. Обыч-
но 4 или 5 турниров в год, но с 2017-го бу-
дем проводить больше.

- расскажите о гран-при, который вы 
проводите? 

- Благодаря Гран-при мы планировали 
выявить среди казахстанских спортсме-
нов лучших во всех весовых категориях. 
Но пока мы получили только 2-х чемпио-
нов, это в весе до 61 кг и до 70 кг. На турнир 
могут подать заявки все, но мы методом 
отбора выберем только самых конкурен-
тоспособных. Всего 8 весовых категорий.

- Планируете ли вы привозить в Ка-
захстан зарубежных бойцов с громкими 
именами и провести с их участием тур-
нир?

- На 2017 год планы очень большие. 
Сейчас я веду переговоры с инвесторами. 
В начале этого года мы планируем прове-
сти крупный турнир с громкими именами. 
мы хотим создать календарь всех предсто-
ящих турниров заранее и обязательно в 
каждом из них в главных боях будут при-
сутствовать имена известных на весь мир 
бойцов. В этом году в Казахстане мы пла-
нируем провести минимум 8 турниров, 
которые будут транслировать в прямом 
эфире на 5-6 телеканалах. Эти турниры 
будем проводить по регионам. Например, 
на «Тараз Арене» почему бы не поставить 
Евгения Егембердиева в главный бой ве-
чера. Так же и в Актобе, в Атырау и т. д. 
по всей стране. мы сделаем эти турниры 
уровнем выше, чем проводим сейчас.

 ▀ 10 островов на продажу
Бюджетные и лакшери-варианты райских уголков

адина Байкинова

Владение собственным островом 
всегда представляется как что-то 
из ряда вон выходящее. Этакая пре-

рогатива богатых и знаменитых. Тех, кто 
мечтает сбежать от суеты и цивилизации 
и укрыться в своем собственном райском 
уголке. Цена за такой уголок чаще всего 
начинается от нескольких миллионов дол-
ларов. Тут все зависит от того, как далеко 
находится остров и есть ли на нем какие-
нибудь коммуникации. Например, остров 
с собственным домом и пристанью для 
лодки будет стоить значительно дороже, 
чем абсолютно пустая земля. Вниматель-
но просмотрев все предложения, «Капи-
тал.kz» отобрал десять островов, цена на 
которые стартует от $30 тыс. и заканчива-
ется сотней миллионов долларов. 

Ко-ранг-ай
таиланд
Стоимость на рынке: $160 млн

Остров, расположенный к востоку от Пху-
кета и Кокосового острова, пользуется по-
пулярностью не только среди туристов, 
но и владельцев недвижимости. Ко-Ранг-
Ай по-прежнему остается крупнейшим 
островом в этом регионе, который вы-
ставлен на продажу. Крупнейшим, но до 
конца не освоенным. Несмотря на то, что 
на 3,8 га земли есть все необходимое для 
жизни – пресная вода и электричество, а 
до ближайшего города нужно добирать-
ся на катере. Остров не может похвастать 
какой-либо жилплощадью, которая бы со-
ответствовала такой цене. Ни шалаша, ни 
избушки.

Макапуле
Мексика
Стоимость на рынке: $92,5 млн

На 2,1 тыс. гектаров земли в Калифор-
нийском заливе расположился остров 
макапуле, который сегодня выставлен на 
продажу. Близкое расположение от мате-
рика (всего 150 метров) может существен-
но упростить любое строительство или 
инфраструктурное развитие острова. 
Нынешние владельцы макапуле рас-
сматривают его полную продажу, а 

также какое-либо совместное предпри-
ятие и инвестирование. Пока что остров 
пустует.

Моту тэйн
французская Полинезия
Стоимость на рынке: $50 млн
Островом моту Тэйн, который с таи-

тянского переводится как «человече-
ский остров», ранее владел известный 
французский полярный исследователь 
Поль-Эмиль Виктор. Он выбрал остров 
в качестве своего личного убежища от 
цивилизованной жизни. Сегодня остров 
принадлежит Франсуа Нарсу, художе-
ственному руководителю косметическо-
го бренда Nars, который он же и основал, 
дав компании свое имя. За последние не-
сколько лет на плантациях острова были 
посажены сотни кокосовых пальм, а также 
построен отель, вмещающий в себя до 20 
гостей. 

Памкин Кей
СШа, флорида
Стоимость на рынке: $95 млн

Остров, название которого в вольном пе-
реводе означает «тыковка», расположен 

среди цепи коралловых островов и ри-
фов на юго-востоке США, во Флориде. 
У райского уголка посреди океана 

есть все необходимое для комфортной и 
мирной жизни недалеко от цивилизации: 
вода, газ, водопровод, небольшой дом, тен-
нисный корт и даже интернет. На острове 
расположен дом с тремя спальнями, тремя 
ванными комнатами, бассейном и джаку-
зи, а мангровой лес делает остров вполне 
безопасным для проживания. По словам 
экспертов компании, которая занимается 
продажей острова, новый владелец остро-
ва может легко переделать его под себя. 
Например, создать на Памкин Кей част-
ный клуб, SPA-центр, салон красоты или 
18-луночное поле для гольф-клуба. Берег 
острова оснащен несколькими пирсами, 
которые могут вместить в себя 20-метро-
вую парусную яхту. Кроме этого, недви-
жимость включает в себя два дома для 
сторожа и прислуги, а также квартиру для 
капитана яхты или пилота. Кстати, до-
браться от майами до острова можно за 10 
минут в случае, если у вас есть собствен-
ный вертолет.

Шелтер 
СШа, Штат Монтана 
Стоимость на рынке: $39 млн

Возможность приобрести собственный 
остров в одном из самых малонаселенных 
мест США – штате монтана – обойдется 
в $39 млн. Остров находится недалеко от 
местности Роллис, в частных водах озера 
Флэтхед и представляет собой настоящий 
уголок для любителей тихой и спокойной 
жизни. Если верить переписи населения, 
то в Роллисе зарегистрировано чуть менее 
200 человек. В полную стоимость острова 
(помимо самой земли в размере 8 га) вхо-
дит дом с пятью спальнями, восемью ван-
ными комнатами, несколько веранд, бал-
конов, патио, а также собственный лифт. 

Самые бюджетные острова

хэмлоу 
залив литл лискомб, 
новая Шотландия, Канада
Стоимость на рынке: $29,5 тыс.

Завладеть бюджетным вариантом остро-
ва в Канаде можно чуть менее чем 

за $30 тыс. Нынешние владельцы острова 
поделили его на несколько частей и про-
дают по отдельности. За эту же сумму 
можно, например, приобрести одноком-
натную квартиру очень далеко от центра 
Алматы или подержанную BMW X5 2011. 
На отведенной территории нет никаких 
построек. Электричество и коммуника-
ции также отсутствуют. В 1900-х годах 
Литл Лискомб был густонаселенным, но 
позже часть местных жителей покинула 
его. Здесь сохранились дом отдыха, школа 
и продуктовый магазин. Кроме того, оста-
лось несколько коттеджей, владельцами 
которых являются местные жители, ко-
торые до сих пор проживают на местной 
территории. Собственно, они и будут ва-
шими соседями в случае, если вы купите 
часть острова.

Суит 
Британская Колумбия, Канада
Стоимость на рынке: $72,9 тыс.

Суит, который в вольном переводе звучит 
как «сладкий остров», выставлен на про-
дажу почти за $73 тыс. В эту сумму вхо-
дит старый дом, окруженный осинами и 
соснами, часть острова очищена под сад. 
Как признаются сами владельцы Суита, 
дом на острове находится в очень плохом 
состоянии, но имеет крепкий фундамент. 
Остров находится посреди озера Стюарт, 
которое идеально подходит для ловли ра-
дужной форели, осетра и налима, а также 

для катаний на лодке. 

иннишбиггер 
ирландия
Стоимость на рынке: $79,4 тыс.

Ирландский остров Иннишбиггер в граф-
стве Голуэй в Атлантическом океане вла-
дельцы выставили на продажу за 75 тыс. 
евро, или почти $80 тыс. Остров располо-
жен примерно в 200 метрах от материка и 
включает в себя 5,2 гектара пастбищных 
земель без каких-либо текущих или пре-
дыдущих построек. 

Корнелиа
Центральная америка, никарагуа
Стоимость на рынке: $90 тыс.

меньше чем за $100 тыс. можно приобре-
сти небольшой остров, который является 
частью вулканического архипелага Гра-
нады в Никарагуа. Остров оснащен элек-
тричеством, но никаких построек на нем 
пока нет. Все, чем богата местная земля – 
это бесконечное число пальм и манговых 
деревьев. 

фишермен Поинт
аляска, СШа
Стоимость на рынке: $90 тыс.

Фишермен Поинт – частный остров, ко-
торый расположен в штате мичиган, на 
озере Сент-Клер, и продается за $90 тыс. 
На острове, размер которого чуть мень-
ше 1 гектара, расположен большой дом со 
всеми удобствами и проведено электриче-
ство. Фишермен Поинт пролегает между 
границами двух государств – США и Кана-
ды, а западный берег острова полностью 
песчаный, что идеально подходит для пла-
вания в озере летом. 

Стоимость: $ 4,2 млрд

Сэр Ричард БрэнсонВладелец: 

MUSHA CAY ISLANDS 
Багамские острова
 Стоимость: $ 150 млн

Дэвид КопперфильдВладелец: 

LITTLE HALLS PONDS CAY
Багамские острова
 Стоимость: $ 200 млн

Джонни ДеппВладелец: 

BLACKADORE CAY
Белиз
 Стоимость: $ 200 млн

Леонардо Ди КаприоВладелец: 

ЗЕМЛЯ ЗВЕЗД
КАКИМИ ОСТРОВАМИ ВЛАДЕЮТ БИЗНЕСМЕНЫ И ЗВЕЗДЫ

ABRAMOVICH ISLAND
Бывш. Гваделупа
 Стоимость: $ 13,4 млрд

Роман АбрамовичВладелец: 

ОСТРОВ БИЛЛА ГЕЙТСА
Grand Bugue Caye
 Стоимость: $ 56 млрд

Билл ГейтсВладелец: 

LEAF CAY
Багамские острова
 Стоимость: $ 400 млн

Николас КейджВладелец: 

ROOSTER CAY
Багамские острова
 Стоимость: $ 75 млн

Эдди МерфиВладелец: 

ILE GANON
Квебек
 Стоимость: $ 400 млн

Селин ДионВладелец: 

BONDS CAY
Багамские острова
 Стоимость: $ 140 млн

ШакираВладелец: 

ИСТОЧНИК: WWW.ADDICTED2SUCCESS.COM
 

NECKER ISLAND
Виргинские Острова
 

 ▀ фифа решает – мир негодует
Решение увеличить число участников мирового первенства до 48 сборных называют безумием

Данияр Балахметов 
фото: zn.ua 

решение ФИФА о расширении количе-
ства команд-участниц на чемпионате 
мира с 32 до 48 вызвало неоднознач-

ную реакцию в футбольном сообществе. 
Нововведение планируется внедрить с 
чемпионата мира 2026 года. Но уже сейчас 
по этому поводу начали возникать нешу-
точные споры.

Президент ФИФА Джанни Инфантино 
в ходе своей предвыборной кампании го-
ворил об увеличении команд-участниц до 
40. Однако итальянец, ставший во главе 
организации, превзошел сам себя. Соглас-
но утвержденному совету ФИФА измене-
нию, с 2026 года на чемпионате мира бу-
дут играть 48 сборных, которые разделят 
на 16 групп по три команды. По две луч-
шие сборные будут выходить в плей-офф. 

Планируется увеличить количество 
участников за счет всех футбольных кон-
федераций. В европейской зоне (УЕФА), 
где выступает сборная Казахстана, вместо 
тринадцати сборных решено увеличить 
квоту до 16 команд. А вот для Азии, Афри-
ки, а также для Северной и Центральной 
Америки расширение будет существен-

ным. Если черный континент на мировых 
первенствах сейчас представлен пятью 
командами, то с 2026 года планируется 
участие 9 или 10 сборных. От Азии через 
9 лет в мундиале ожидают участия 8 или 
9 сборных. Тогда как на выход на мировое 
первенство 2018 года Азия может делеги-
ровать 4 или 5 команд.

От Северной и Центральной Америки 
планируется участие 6 или 7 сборных вме-
сто трех или четырех команд, которые по-
едут на первенство планеты в Россию.

Южная Америка будет представлена 6 
или 7 сборными вместо пяти. Объясняет-
ся это тем, что в данной географической 
зоне в отборочном турнире принимают 
участие всего 10 команд. 

Океанию обрадовали одной путевкой 
на мундиаль. Ранее представители этого 
самого слабого по классу региона оспари-
вали путевку в стыковых матчах со сбор-
ными из других конфедераций. Дело даже 
дошло до того, что Австралия поменяла 
прописку, уйдя под эгиду Азиатской кон-
федерации футбола (АФК).

Это решение спровоцировало массу 
критики. Так, в Ассоциации европейских 
клубов считают, что новый формат тур-
нира имеет политическую подоплеку и не 

связан со спортом. А почетный президент 
Российского футбольного союза в интер-
вью российским СмИ сказал о том, что это 
решение снизит уровень турнира и внесет 
новые трудности в его организацию и про-
ведение. «Я думал, что совет ФИФА будет 
более критичным к идеям Инфантино. Но 
этого не произошло. малые страны, вроде 
Гвинеи или Новой Каледонии будут, ко-
нечно, рады расширению. Но для осталь-
ных это странное решение. К примеру, 
расширение количества участников до 32 
команд отчасти оправдало себя. С точки 
зрения уровня турнира, футбол оказался 
в проигрыше. С финансовой точки зрения 
– наоборот. Но увеличение числа участни-
ков до 48 – это уже безумие. Я не думаю, 
что здесь будет экономическая выгода», – 
подчеркнул Вячеслав Колосков, почетный 
президент РФС. 

Стоит отметить, что место проведения 
мирового первенства 2026 года еще не 
определено. Но на право принять чемпи-
онат мира  претендует две группы стран, 
представившие совместные заявки. Это 
Индия и Китай, а также Эквадор, Перу, 
Боливия и Парагвай. Помимо них само-
стоятельно первенство планеты желают 
провести Канада и Новая Зеландия. 
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KIA StInGer Gt 
ПОлнОСтью 
раССЕКрЕЧЕн

В ближайшие сутки на автосалоне в Де-
тройте состоится официальный дебют ново-
го фастбэка компании Kia – модели Stinger 
GT. Впервые Kia Stinger GT «засветилась» еще 
в 2013 году в виде тизера очередного концеп-
та. Впрочем, в то время это было двухдверное 
купе, оснащенное двухлитровым турбиро-
ванным двигателем и механической КПП. За 
прошедшие два года многое поменялось. Те-
перь Stinger GT – это не купе, а пятидверный 
фастбэк. В основе Kia Stinger GT лежит седан 
Genesis G80 2017 модельного года. Новинка 
получила подвеску типа MacPherson спереди 
и многорычажную сзади. Длина серийного 
Kia Stinger равна 4 826 мм, ширина – 1 854 
мм, размер колесной базы составляет 2 896 
мм. В качестве силового агрегата использу-
ется V-образная «шестерка» объемом 3.3 л 
мощностью 365 л.с. Все эти «лошади» вкупе с 
510 Нм крутящего момента передаются через 
восьмиступенчатый автомат на задние коле-
са. Предусмотрен и полноприводной вариант. 
Заявлено, что максимальная скорость фастбэ-
ка составляет 270 км/ч, а разгон с места до 100 
км/ч занимает 5.1 с. В разработке Stinger GT 
принимал участие Альберт Бирманн, ранее 
возглавлявший подразделение BMW M. С его 
подачи фастбэк получил адаптивные аморти-
заторы и настраиваемую пользователем си-
стему стабилизации. Цены и комплектации 
Kia Stinger GT не сообщаются, но известно, 
что к дилерам автомобиль начнет поступать 
осенью текущего года. Также будет менее 
мощный вариант Stinger GT с четырехцилин-
дровым турбомотором мощностью 255 л.с. 
Появится ли нишевый Stinger в Казахстане – 
пока неизвестно. Ведь для продажи машин в 
нашей стране или в России они должны иметь 
систему «ЭРА-ГЛОНАСС», сертифицирует ли 
Kia Stinger GT в ЕАЭС или нет – остается за-
гадкой.

2017 AUDI Q8  
COnCePt

Большой и быстрый гибридный вседорож-
ник предвосхищает собой одноименную се-
рийную модель, что появится через год. Про-
порции купеобразного кузова Q8 скрадывают 
его истинные размеры, которые превосходят 
габариты выпускающегося сейчас Audi Q7. 
При 5,02 метра длины, 2,04 метра ширины и 
1,7 метра высоты концептуальный Q8 получил 
трехметровую колесную базу и 600 литров по-
лезного объема в багажнике. Однако вряд ли 
серийный образец унаследует двери без ру-
чек, да и аэродинамический обвес приобретет 
более спокойные формы. Гибридная силовая 
установка Audi Q8 включает в себя 333-силь-
ный турбированный V6 3.0 и 136-сильный 
электромотор (суммарные 700 Нм), которые 
сопряжены с 8-ступенчатой автоматической 
коробкой передач и комплектом литий-ион-
ных батарей емкостью 17,9 квт-ч. Имеющийся 
набор обеспечивает спурт с 0 до 100 км/ч за 
5,4 секунды и 250 км/ч (с электронным повод-
ком, разумеется). Предусмотрено три режима 
работы силовой установки: EV (только на элек-
тричестве), hybrid (комбинированный режим) 
и battery hold (для накопления и сохранения 
заряда батарей). Усредненный расход бензи-
на составляет 2,3 литра на 100 километров. 
На одном электромоторе можно ехать лишь 
60 километров, тогда как общий запас хода 
заявлен в тысячу км. Полная зарядка аккуму-
ляторов требует 2,5 часа. Просторный салон 
рассчитан всего на четверых, зато предлага-
ет им весь имеющийся на сегодняшний день 
комплекс электронных развлечений. Инте-
ресной особенностью является размещение 
сенсорного экрана мультимедийной системы 
для сидящей сзади пары – в выдвижной па-
нели центрального подлокотника. Серийная 
версия концепта появится в следующем году и 
будет соперничать с BMW X6 и Mercedes-Benz 
GLE Coupe. 

VOlKSwAGen  
Стал МирОВыМ 
лиДЕрОМ

Несмотря на «дизельгейт», концерн 
Volkswagen по итогам 2016 года стал мировым 
лидером по продажам автомобилей. В про-
шлом году Volkswagen увеличил реализацию 
на 1,4% – до 10 млн 102 тыс. легковых и легких 
коммерческих автомобилей, что стало луч-
шим результатом за всю историю немецкого 
автоконцерна. Стоит вспомнить, что по ито-
гам первого квартала 2016 года концерн также 
стал мировым лидером по продажам своих 
автомобилей. Toyota, которая возглавляла 
мировой рейтинг продаж последние четыре 
года, опустилась на второе место с показате-
лем 9 млн 947 тыс. автомобилей, несмотря на 
рост +0,2%. Третий результат показал альянс 
Renault-Nissan – 8 млн 513 тыс. автомобилей 
(+6,2%). Далее следует корейский автокон-
церн Hyundai-KIA, чья реализация составила 
8 млн 175 тыс. машин (+1,9%). Замыкает пя-
терку мировых лидеров General Motors с пока-
зателем 7 миллионов 972 тысяч автомобилей 
(+0,3%). В топ-10 лидеров мирового авторын-
ка в 2016 году также вошли Ford (6 млн 295 
тыс. шт., +1,7%), Honda (4 млн 906 тыс. шт., 
+4,7%), FCA (4 млн 864 тыс. шт., 2,5%), PSA (3 
млн 248 тыс. шт., -1%) и Suzuki (2 млн 855 тыс. 
шт., +0,3%).

НовоСтИ НедеЛИ

Свидетельство  
о постановке  
на учет  
N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
министерства связи и информации Республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”
Газета  является  членом  организации “Project 
Syndicate”.

Мира халина, генеральный директор,  
mira@kapital.kz
Виктория говоркова, главный редактор, 
govorkova@kapital.kz
гульнара Джаныбекова, коммерческий директор, 
gulnara@musan.kz
Ольга фоминских, советник главного редактора 
по финансовой аналитике 
Евгения рассохина, проект-менеджер,  
zhenya@musan.kz

айжан Касымалиева, проект-менеджер,  
aizhan@musan.kz
Отдел дистрибуции – 224-91-48 
жаннель Бейсенбаева,  
руководитель отдела распространения, 
адина Байкинова, редактор «Компании и рынки»,
Елена тумашова, редактор «Индустрия» 
Журналисты: Олег ни, анна Видянова 
Литературный редактор: Елена Ким 
Корректор: Владимир Плошай

Верстка: рустем Еспаев
Бильд-редактор: Вячеслав Батурин
мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент – 224-91-55, 224-91-66
адрес редакции: Казахстан, 050057,  
г. Алматы, ул. мынбаева, 53/116 (уг. Клочкова), 
офис 401.  Тел.: +7 (727) 224-91-31
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 

ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»
Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна. Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 11.02.2017 г.  Заказ N 2467. 
Общий тираж 40000 экз.  Разовый тираж 10000 экз. 
Газета отпечатана в типографии:  ТОО «РПИК 
«Дǝуiр»,  г. Алматы, ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04

 ▀ и вновь Детройт!
андрей Макаров

Престижный международный авто-
салон открылся в Детройте. Как и 
многие годы до этого, автосалон 

традиционно является первой автомо-
бильной выставкой в новом году. Пред-
ставителям СмИ уже показали все новые 

модели, в то время как широкой публике 
придется подождать до 14 января. Ожи-
дается, что в этом году North American 
International Auto Show (NAIAS) примет на 
своих площадях более миллиона человек.

Detroit Auto Show является одним из 
самых значимых автошоу для мировой ав-
томобильной промышленности наряду с 

Geneva International Motor Show, New York 
International Auto Show, Paris Motor Show, 
Frankfurt Motor Show, Shanghai Motor 
Show, Beijing Motor Show и Los Angeles Auto 
Show.

На Детройтском автосалоне амери-
канские, европейские и южнокорейские 
компании представили массу интересных 
концептов и прототипов, а также множе-
ство важных серийных автоновинок. Кста-
ти, в рамках мотор-шоу впервые покажут 
более 40 новых и обновленных моделей. 

Главные новинки автосалона постара-
емся представить в данном обзоре. 

Mercedes-Benz GlA

Компания показала обновленный крос-
совер GLA, самую компактную пре-

мьеру из американских новинок. Кроссо-
вер получил новую светодиодную оптику, 
чуть измененные бамперы и новую фаль-
шрадиаторную решетку с сотовым ри-
сунком планок. Помимо этого, для кузо-
ва разработан новый бежевый оттенок 
Canyon Beige, а для колесных дисков не-
сколько вариантов дизайна. В салоне не 
очень много изменений. Главные из них 
– новая приборная панель и медиасисте-
ма с 8-дюймовым экраном, поддержкой 
интерфейсов Android Auto и Apple CarPlay 
и камера заднего вида.

Старая отделочная гамма Burl Walnut 
уступила место более современной 
Black Ashe Matte Wood Trim. За доплату 
Mercedes намерен предлагать лимитиро-
ванный пакет Ice Edition Package («Ледя-

ная серия»), но что в него войдет, пока не 
раскрыто.

Технические характеристики силовых 
установок остались прежними. Базовая 
модель оснащается двухлитровой рядной 
«турбочетверкой» мощностью 210 лоша-
диных сил (349 Нм), в связке с которой ра-
ботает 7-диапозонный «автомат» с двой-
ным сцеплением. 

GLA45 AMG приводится в движение 
двухлитровым «турбомотором» с отдачей 
375 лошадиных сил (474 Нм). С места до 
96 км/ч такая модель ускоряется за 4,3 се-
кунды, разгоняясь до максимальных 249 
км/ч.

Для заказа доступен пакет AMG 
Performance Studio Package с желтыми 
акцентами снаружи и внутри, а также с 
серыми спортивными полосами вдоль ку-
зова.

lexus lS

Lexus в Детройте представил мировую 
премьеру флагманского седана LS пя-

того поколения. По заявлению компании, 
после смены генерации авто будет прода-
ваться более чем в 90 странах. 

Флагман построен на платформе GA-
L, уже использованной в конструкции 
купе Lexus LC. Самый яркий элемент 
авто – зигзагообразные фары, а мощная 
решетка радиатора с объемной сотовой 
структурой уже знакома по седанам GS 
серии F. В базе – система активного шу-
моподавления в салоне и большой про-
екционный дисплей, а медиасистема с 
12-дюймовым дисплеем имеет поддерж-
ку голосового управления. В движение 
авто приводит 3,5-литровый твин-турбо 

с мотором V6. В компании говорят, что 
применение технологий из «Формулы-1» 
позволило им сделать этот двигатель та-
ким же мощным, как V8, но более эконо-
мичным и со сниженным уровнем шумов 
и вибраций.

Новый мотор выдает 415 л.с., а его мак-
симальный крутящий момент составляет 
600 Нм. В связке с новейшей 10-диапозон-
ной автоматической коробкой передач 
этот движок обеспечивает заднепривод-
ному седану разгон до 96 км/ч за 4,5 се-
кунды. Новый автомат работает на базе 
гидротрансформатора, в компании ут-
верждают, что он меняет ступени столь 
же быстро, что и коробки с двойным сце-
плением. 

toyota Camry

Наиболее ожидаемой премьерой мо-
тор-шоу в Детройте стала новая ге-

нерация седана Toyota Camry, которая на 
американском рынке последние 15 лет яв-
ляется одной из самых популярных легко-
вушек. Седан построен на новой платфор-
ме TNGA (Toyota New Global Architecture) 
с низким центром тяжести и двухрычаж-
ной задней подвеской. Новое поколение 
модели заметно изменилось внешне, но 
в целом седан остался узнаваемым. В са-
лоне изменения, тут новые кресла и фу-
туристические линии передней панели и 
новая мультимедийная система. 

Атмосферные двигатели у Camry но-
вые, но такого же объема, как у прошлого 

поколения,  – 2,5 и 3,5 л. По заверениям 
«Тойоты», моторы стали экономичнее, но 
конкретные цифры пока не приводятся. 
Оба мотора могут работать с восьмисту-
пенчатой коробкой передач. 

Получил седан и гибридную силовую 
установку – 2,5-литровый мотор и вари-
атор со спортрежимом. Пророчества экс-
пертов не сбылись: турбомотора у Camry 
пока не будет. Водителю в зависимости 
от комплектации будут доступны систе-
ма предупреждения аварии, функция 
экстренного торможения, система обна-
ружения пешехода, система удержания 
автомобиля в полосе движения и адап-
тивный круиз-контроль. 

Volkswagen tiguan Allspace

Удлиненный Volkswagen Tiguan 
Allspace дебютировал на выставке 

в Детройте. В США модель будет име-
новаться просто Tiguan, а приставку 
Allspace к имени данная модель получит 
на европейском рынке, чтобы отличать-
ся от версии со стандартной колесной ба-
зой. Колесная база Allspace увеличилась 
на 11 мм, до 2 791 мм.

В салоне разместились три ряда сиде-
ний и семь мест. Вырос и объем багажни-
ка. Как и в стандартной машине, второй 
ряд сидений разделен на три части и мо-
жет сдвигаться вперед. 

На момент запуска в США будет толь-
ко один мотор, 2,0-литровая «турбо-
четверка» с отдачей 186 л.с. и 300 Нм. В 
Европе выбор двигателей будет шире, 
будут предложены бензиновые 150-, 180- 
и 220-сильные, а также дизели с отдачей 
150, 190 и 240 л.с., работающие в паре с 
8-ступенчатым «автоматом» DSG.

Среди опций – панорамная крыша и 
электропривод пятой двери, премиаль-
ная аудиосистема Fender.

Chevrolet traverse

Среднеразмерный кроссовер после сме-
ны поколений практически переме-

стился в сегменте полноразмерных крос-
соверов.

Авто в длину вытянулся до 5 189 мм, а 
его колесная база теперь составляет 3,07 
метра. Таким образом, новинка оказалась 
на 10 мм длиннее внедорожника Tahoe. 
Кроме того, превосходит Tahoe по длине 
колесной базы на целых 124 мм.

Базовым мотором для нового Chevrolet 
Traverse станет 3,6-литровый атмосфер-
ный мотор V6, развивающий 305 лоша-
диных сил и 353 Нм крутящего момента. 
В переднеприводном варианте кроссовер 
будет потреблять по 13 литров бензина на 
100 км в городе и 9,4 литра на 100 км – на 
шоссе. 

Полный привод будет доступен для 
всех версий модели, кроме турбирован-
ной RS. Вопреки названию, она будет не 
мощнее, а слабее стандартного кроссо-
вера. На Traverse RS установят двухли-
тровую «турбочетверку» с отдачей 255 

лошадиных сил (400 Нм). Что любопытно, 
она еще и уступает «атмосфернику» в эко-
номичности, расходуя по 10,2 литра бен-
зина на сто километров при движении по 
шоссе.

В оснащение кроссовера включены 
камера панорамного обзора, полностью 
светодиодные фары (в топовых версиях), 
система экстренного автоматического 
торможения с функцией обнаружения 
пешеходов, система предупреждения 
об опасности столкновения и система 
Traction Mode Select в полноприводной 
версии, позволяющая отключать задний 
мост. 

В салоне машины могут разместиться 
до 8 человек. Их услугам предлагаются 
порты USB для подзарядки устройств на 
всех трех рядах сидений, семи- и восьми-
дюймовые сенсорные дисплеи мультиме-
диа с интерфейсом MyLink и поддержкой 
Android Auto и Apple CarPlay. Дверь багаж-
ника машины имеет функцию открыва-
ния без помощи рук.


